УЧРЕЖДЕНИЕ ОБРАЗОВАНИЯ

«МОГИЛЕВСКИЙ ИНСТИТУТ

МИНИСТЕРСТВА ВНУТРЕННИХ ДЕЛ РЕСПУБЛИКИ БЕЛАРУСЬ»

Кафедра правовых дисциплин

«ГРАЖДАНСКИЙ И ХОЗЯЙСТВЕННЫЙ ПРОЦЕСС»

методические рекомендации по изучению учебной дисциплины

специальности переподготовки 1-24 01 71 «Правоведение»

квалификация «Юрист»

Разработчик:

старший преподаватель кафедры правовых дисциплин, к.ю.н.

Борщевская А.Э.

Допущены к использованию в образовательном процессе кафедрой правовых дисциплин \_\_\_\_.\_\_\_\_\_.2018 г., протокол № \_\_\_\_\_

Заведующий кафедрою

правовых дисциплин

к.ю.н., доцент

И.А. Демидова

2018 г.

**СОДЕРЖАНИЕ**

[I. ВВЕДЕНИЕ 4](#_Toc516618905)

[II. ТЕМАТИЧЕСКИЙ ПЛАН ДИСЦИПЛИНЫ 6](#_Toc516618906)

[III. РЕКОМЕНДАЦИИ ПО ИЗУЧЕНИЮ ТЕМ УЧЕБНОЙ ПРОГРАММЫ 8](#_Toc516618907)

[Тема 1. ПРЕДМЕТ И СИСТЕМА ГРАЖДАНСКОГО И ХОЗЯЙСТВЕННОГО ПРОЦЕССУАЛЬНОГО ПРАВА. ПРИНЦИПЫ И ИСТОЧНИКИ ГРАЖДАНСКОГО И ХОЗЯЙСТВЕННОГО ПРОЦЕССУАЛЬНОГО ПРАВА 8](#_Toc516618908)

[Тема 2. ОБЩИЕ СУДЫ И ЭКОНОМИЧЕСКИЕ СУДЫ. ПОДВЕДОМСТВЕННОСТЬ И ПОДСУДНОСТЬ В ГРАЖДАНСКОМ И ХОЗЯЙСТВЕННОМ ПРОЦЕССЕ 14](#_Toc516618909)

[Тема 3. ОБЩИЕ ПОЛОЖЕНИЯ ОБ УЧАСТНИКАХ ГРАЖДАНСКОГО И ХОЗЯЙСТВЕННОГО СУДОПРОИЗВОДСТВА. СТОРОНЫ В ГРАЖДАНСКОМ И ХОЗЯЙСТВЕННОМ ПРОЦЕССЕ. ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВО В СУДЕ. УЧАСТИЕ ПРОКУРОРА В ГРАЖДАНСКОМ И ХОЗЯЙСТВЕННОМ ПРОЦЕССЕ 18](#_Toc516618910)

[Тема 4. ОБЩИЕ ПОЛОЖЕНИЯ О ДОКАЗАТЕЛЬСТВАХ В ГРАЖДАНСКОМ И ХОЗЯЙСТВЕННОМ ПРОЦЕССУАЛЬНОМ ПРАВЕ. 23](#_Toc516618911)

[Тема 5. ИСК. СРЕДСТВА СУДЕБНОЙ ЗАЩИТЫ В НЕИСКОВЫХ ПРОИЗВОДСТВАХ. СУДЕБНЫЕ РАСХОДЫ. ПРОЦЕССУАЛЬНЫЕ СРОКИ. 30](#_Toc516618912)

[Тема 6. ВОЗБУЖДЕНИЕ ПРОИЗВОДСТВА ПО ДЕЛУ. ПОДГОТОВКА ДЕЛА К СУДЕБНОМУ РАЗБИРАТЕЛЬСТВУ. СУДЕБНОЕ РАЗБИРАТЕЛЬСТВО. ПОСТАНОВЛЕНИЯ СУДА ПЕРВОЙ ИНСТАНЦИИ 34](#_Toc516618913)

[Тема 7. ПРОИЗВОДСТВО ПО ДЕЛАМ, ВОЗНИКАЮЩИМ ИЗ АДМИНИСТРАТИВНО-ПРАВОВЫХ ОТНОШЕНИЙ. ОСОБОЕ ПРОИЗВОДСТВО. ПРИКАЗНОЕ ПРОИЗВОДСТВО 39](#_Toc516618914)

[Тема 8. ОБЖАЛОВАНИЕ И ПРОВЕРКА НЕ ВСТУПИВШИХ В ЗАКОННУЮ СИЛУ ПОСТАНОВЛЕНИЙ СУДА. ПЕРЕСМОТР В ПОРЯДКЕ НАДЗОРА СУДЕБНЫХ ПОСТАНОВЛЕНИЙ, ВСТУПИВШИХ В ЗАКОННУЮ СИЛУ. ПЕРЕСМОТР ВСТУПИВШИХ В ЗАКОННУЮ СИЛУ СУДЕБНЫХ ПОСТАНОВЛЕНИЙ ПО ВНОВЬ ОТКРЫВШИМСЯ ОБСТОЯТЕЛЬСТВАМ 45](#_Toc516618915)

[Тема 9. ПОРЯДОК ПРОИЗВОДСТВА ИСПОЛНИТЕЛЬНЫХ ДЕЙСТВИЙ 52](#_Toc516618916)

[ВОПРОСЫ ДЛЯ ПОДГОТОВКИ К ЭКЗАМЕНУ 55](#_Toc516618917)

[СПИСОК РЕКОМЕНДУЕМОЙ ЛИТЕРАТУРЫ 59](#_Toc516618918)

# I. ВВЕДЕНИЕ

Дисциплина «Гражданский и хозяйственный процесс» изучается в соответствии с учебным планом переподготовки юристов по специальности «Правоведение». Важность данной дисциплины для современного юридического образования несомненна.

Ее цель – дать слушателям необходимые знания о порядке судебной защиты субъективных прав и охраняемых законом интересов в общих и экономических судах, о компетенции по рассмотрению и разрешению дел и исполнении судебных постановлений, о правах и обязанностях участников судопроизводства, а также о порядке пересмотра судебных решений. Деятельность общих и хозяйственных судов направлена на защиту прав и свобод, укрепление законности и правопорядка и служит необходимым условием функционирования государства и общества.

Задачами изучения дисциплины «Гражданский и хозяйственный процесс» является обеспечение необходимого уровня знаний слушателя:

– формирование необходимого уровня правосознания,

– выработка умений и навыков, позволяющих ориентироваться в процессуальном законодательстве, анализировать, толковать и применять нормы права.

Содержание курса изучается главным образом в ходе лекций, на семинарских и практических занятиях, а также путем самостоятельной работы. Настоящие методические рекомендации являются основным учебно-методическим документом для слушателей факультета переподготовки при изучении курса «Гражданский и хозяйственный процесс». Его использование на всех видах занятий и при подготовке к ним является обязательным.

Семинар – аудиторное занятие, которое проводится по основным, наиболее сложным темам или разделам программ учебных дисциплин с целью проверки, углубления и закрепления теоретических знаний, полученных слушателями на лекциях и в процессе самостоятельной работы.

Дополнительной целью семинаров является выработка у слушателей умений и навыков устного изложения и анализа теоретического материала.

Практическое занятие направлено на приобретение слушателями практических навыков правоприменения при разрешении ситуаций, которые возникают при рассмотрении гражданских и экономических дел в судах Республики Беларусь путем разрешения ситуативных задач.

Решение задач заключается в развернутом и аргументированном ответе на поставленные вопросы. При этом слушатели должны обосновывать ответ ссылкой на законодательство (указывая закон, статью, ее часть и т.д.), мнения ученых-юристов, сложившуюся практику правоприменения, обращаясь к постановлением Пленумов Верховного Суда Республики Беларусь и обобщениям судебной практики. При решении задач следует учесть, что в некоторых случаях условия и фабулы требуют уточнения, поэтому допустим анализ возможных вариантов.

По каждой из тем учебной дисциплины приведен перечень рекомендуемых источников (нормативные правовые акты, учебная и дополнительная литература), сформулированы вопросы для самопроверки, указана форма отчетности.

Приступая к ответу на теоретический вопрос или к решению задачи, следует вначале четко уяснить их суть и условие, после чего внимательно изучить рекомендованную литературу. На все положения теоретического вопроса и практических задач необходимо давать аргументированные ответы. При этом обязательны ссылки на нормативные правовые акты (с точным их наименованием, датой принятия, указанием на конкретную статью или пункт).

# II. ТЕМАТИЧЕСКИЙ ПЛАН ДИСЦИПЛИНЫ

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| Номер и наименование темы | Количество учебных часов | | | | | | | | | |
| Всего | Распределение по видам занятий | | | | | | | | |
| Аудиторные занятия | | | | | | | | самостоятельная  работа |
|  | лекции | практические  занятия | семинарские  занятия | круглые столы,  тематические  дискуссии | лабораторные  занятия | деловые  игры | тренинги | конференции |
| 3 этап | | | | | | | | | | |
| 1. Предмет и система гражданского и хозяйственного процессуального права. Принципы и источники гражданского и хозяйственного процессуального права | 6 | 2 |  | 2 |  |  |  |  |  | 2 |
| 2. Общие суды и экономические суды. Подведомственность и подсудность в гражданском и хозяйственном процессе. | 8 | 2 | 2 |  |  |  |  |  |  | 4 |
| 3. Общие положения об участниках гражданского и хозяйственного судопроизводства. Стороны в гражданском и хозяйственном процессе. Представительство в суде. Участие прокурора в гражданском и хозяйственном процессе. | 8 | 2 | 2 |  |  |  |  |  |  | 4 |
| Всего по 3-му этапу | 22 | 6 | 4 | 2 |  |  |  |  |  | 10 |
| 4 этап | | | | | | | | | | |
| 4. Общие положения о доказательствах в гражданском и хозяйственном процессуальном праве. | 6 | 2 |  | 2 |  |  |  |  |  | 2 |
| 5. Иск. Средства судебной защиты в неисковых производствах. Судебные расходы. Процессуальные сроки. | 6 | 2 | 2 |  |  |  |  |  |  | 2 |
| 6. Возбуждение производства по делу. Подготовка дела к судебному разбирательству. Судебное разбирательство. Постановления суда первой инстанции. | 8 | 2 | 2 |  |  |  |  |  |  | 4 |
| 7. Производство по делам, возникающим из административно-правовых отношений. Особое производство. Приказное производство | 8 | 2 | 2 |  |  |  |  |  |  | 4 |
| 8. Обжалование и проверка не вступивших в законную силу постановлений суда. Пересмотр в порядке надзора судебных постановлений, вступивших в законную силу. Пересмотр вступивших в законную силу судебных постановлений по вновь открывшимся обстоятельствам. | 8 | 2 | 2 |  |  |  |  |  |  | 4 |
| 9. Порядок производства исполнительных действий | 6 | 2 |  |  |  |  |  |  |  | 4 |
| Экзамен |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| Всего по 4-му этапу | 42 | 12 | 8 | 2 |  |  |  |  |  | 20 |
| Всего по курсу | 64 | 18 | 12 | 4 |  |  |  |  |  | 30 |

# III. РЕКОМЕНДАЦИИ ПО ИЗУЧЕНИЮ ТЕМ УЧЕБНОЙ ПРОГРАММЫ

## Тема 1. ПРЕДМЕТ И СИСТЕМА ГРАЖДАНСКОГО И ХОЗЯЙСТВЕННОГО ПРОЦЕССУАЛЬНОГО ПРАВА. ПРИНЦИПЫ И ИСТОЧНИКИ ГРАЖДАНСКОГО И ХОЗЯЙСТВЕННОГО ПРОЦЕССУАЛЬНОГО ПРАВА

Вопросы, изучаемые на **ЛЕКЦИИ:**

1. Формы защиты прав и охраняемых законом интересов физических и юридических лиц и право на судебную защиту. Сущность, основные черты и значение процессуальной формы.
2. Понятие гражданского и хозяйственного процессуального права их соотношение. Предмет, метод и система гражданского и хозяйственного процессуального права.
3. Источники гражданского и хозяйственного процессуального права.
4. Понятие гражданского и хозяйственного судопроизводства (процесса) их задачи и особенности. Виды гражданского и хозяйственного судопроизводства.

**Практическое занятие.**

1. **Подготовить письменные ответы на следующие вопросы:**

* Процессуальные нормы и процессуальные правоотношения. Их структура, действие во времени и пространстве;
* Принципы гражданского и хозяйственного процессуального права.

1. **Заполните таблицы:**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
|  | Гражданский процесс | Хозяйственный процесс |
| Объект |  |  |
| Субъекты |  |  |
| Компетентный суд |  |  |
| Кодифицированный нормативно-правовой акт |  |  |
| Стадии |  |  |
| Производства |  |  |

Состав суда при рассмотрении дел в судах в порядке:

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Судопроизвоство | Первая инстанция | Апелляционная инстанция | Кассационная инстанция |
| гражданское |  |  |  |
| хозяйственное |  |  |  |

1. **Выполните тестовые задания:**

1. Укажите источники хозяйственного процессуального права.

а) решения Конституционного Суда Республики Беларусь по вопросам хозяйственного процессуального законодательства.

б) Хозяйственный процессуальный кодекс Республики Беларусь

в) постановления Пленума Верховного Суда Республики Беларусь.

г) судебный прецедент по хозяйственным делам.

2. Укажите, с какого момента начинается действие норм хозяйственного процессуального права?

а) принятия Национальным Собранием Республики Беларусь данной нормы

б) опубликования нормативного правового акта в «Ведомостях Национального Собрания Республики Беларусь»

в) с момента, указанного в самом нормативном правовом акте

г) опубликования нормативного правового акта в любом печатном органе

3. Предметом хозяйственного процессуального права являются:

а) юридические процессуальные действия суда по осуществлению правосудия по делам, отнесенным к ведению судов, рассматривающих экономические дела;

б) юридические процессуальные действия суда и заинтересованных лиц при осуществлении правосудия по делам, отнесенным к ведению судов, рассматривающих экономические дела;

в) юридические действия суда и лиц при осуществлении правосудия по делам, отнесенным к ведению судов, рассматривающих экономические дела.

4.Укажите этапы стадий хозяйственного судопроизводства:

а) возбуждение производства, подготовка дела к рассмотрению, предварительное судебное заседание, разрешение его в соответствующей стадии;

б) возбуждение производства, уведомление участников и предоставление время на приведение доводов, подготовка дела к рассмотрению, предварительное судебное заседание, разрешение его в соответствующей стадии;

в) возбуждение производства, подготовка дела к рассмотрению, разрешение его в соответствующей стадии.

5. Заданиями гражданского судопроизводства являются:

а) охрана интересов государства;

б) охрана интересов физических и юридических лиц;

в) обеспечение правопорядка;

г) воспитание уважения в суд.

6. Предметом гражданского процессуального права является:

а) порядок рассмотрения и разрешения гражданских дел в судах;

б) деятельность суда по рассмотрению и разрешению гражданских дел;

в) отношения, которые возникают между истцом и ответчиком;

г) деятельность суда и других участников процесса в процессе осуществления правосудия в гражданских делах;

д) отношения, которые возникают между судом и другими участниками процесса в связи с осуществлением правосудия и реализацией заинтересованными лицами права на судебную защиту.

7. Гражданский процесс (гражданское судопроизводство) - это:

а) деятельность судебных органов по разрешению споров и других дел относительно прав и интересов граждан, организаций и по принудительному исполнению судебных решений;

б) система гражданско-процессуальных норм, регламентирующих правоприменительную деятельность судов;

в) форма осуществления правосудия как предусмотренный законом порядок рассмотрения и разрешения гражданских дел.

г) деятельность суда и внесудебных органов по защите прав и законных интересов физических и юридических лиц;

д) совокупность процессуальных действий суда и других участников процесса, которая осуществляется в установленном законом порядке в процессе осуществления правосудия в гражданских делах.

9. Предметом науки гражданского процессуального права является:

а) деятельность суда, деятельность нотариата, третейских судов;

б) общественные отношения, которые регулируются нормами гражданского процессуального права;

в) гражданское процессуальное право; гражданский процесс и его отдельные институты; сравнительное правоведение; международный гражданский процесс; судебная практика;

д) Законодательство о судоустройстве.

10. в чем заключается принцип состязательности?

а) в состязательной форме разбирательства дела;

б) в правах и обязанностях сторон по доведению обстоятельств дела;

в) в праве отказа от иска;

г) в праве признать иск;

д) в обязанности суда по установлению обстоятельств дела.

1. **Решите задачи:**

Задача №1.

Судебная коллегия по гражданским делам областного суда своим определением отменила решение районного суда о восстановлении на роботе Овчарука по основанию неполного выяснения обстоятельств, имеющих значение для дела, и направила дело на новое рассмотрение в тот же районный суд. При новом рассмотрении дело рассматривал судья, который вынес решение, отмененное судебной коллегией по ггражданским делам областного суда.

*Законен ли такой состав суда?*

Задача №2.

При исследовании вывода эксперта в судебном заседании истец просил суд, чтобы эксперт четко сформулировал свой вывод по вопросам: какой ущерб автомобилю был нанесен суммарно и отдельно - за потерю товарного вида. На это заявление судья заметил, что экспертиза была назначена по инициативе суда на стадии подготовки дела к рассмотрению, истец об этом знал и имел возможность поставить на решение экспертизы свои вопросы. Тогда истец заявил ходатайство о назначении повторной экспертизы и истребовании от станции технического обслуживания указанных им документов. Ходатайство истца было отклонено.

*Какие принципы гражданского процессуального права были нарушены при рассмотрении этой*

Задача №3.

При рассмотрении апелляционной жалобы по делу Таранова к наследникам о разделе дома областной суд сделал одночасовой перерыв на отдых. В перерыв была проведенна замена судьи, который внезапно заболел и был отправлен в больницу. Новый состав суда сначала решил некоторые вопросы по другому делу, а потом продолжил рассматривать дело о разделе дома.

*Определите соответствие этих действий принципам гражданского процессуального права.*

Задача №4.

Ковалев предъявил иск к Чубу о возмещении ущерба и просил вызывать в судебное заседание гражданина Петрова из Новосибирска, который был единственным свидетелем автопроисшествия, в результате которого был поврежден автомобиль Ковалева. Принимая во внимание значительное расстояние от Могилева, судья поручил суду по месту жительства свидетеля допросить его и прислать протокол допроса.

*Отвечают ли действия судьи требованиям принципа непосредственности?*

Задача №5.

Заместитель прокурора области вынес в адрес редакции газеты «Панорама» предупреждение о недопустимости нарушений законодательства. Основанием предупреждения послужило опубликование статьи «Шпионские страсти», в которой редакция разглашает сведения о местах дислокации на территории области воинских подразделений, являющиеся государственными секретами. Редакция предъявила в суд, рассматривающий экономические дела, иск о признании данного предупреждения недействительным, так как опубликованные сведения не относятся к государственным секретам. В заседании суда присутствовали главный редактор газеты, представитель редакции адвокат Тарханов, прокурор управления прокуратуры области, несколько работников редакции, журналисты других средств массовой информации.

Представитель ответчика ходатайствовал об исследовании в закрытом судебном заседании в качестве доказательств по делу материалов, полученных из Министерства обороны, которые подтверждают факт отнесения опубликованных сведений к государственным секретам.

Суд ходатайство удовлетворил и назначил закрытое судебное заседание.

Представитель ответчика ходатайствовал об удалении из зала заседания всех присутствующих, а также возражал против того, чтобы с представленными материалами знакомились представители истца.

*Обоснованно ли назначение закрытого заседания?*

*Законны ли требования ответчика?*

1. **Контрольные вопросы:**
2. Дайте определение понятия гражданского и хозяйственного процессуального права Республики Беларусь.
3. Как определяется предмет гражданского и хозяйственного процессуального права Республики Беларусь?
4. Как характеризуется метод и система гражданского и хозяйственного процессуального права Республики Беларусь.
5. Назовите источники гражданского и хозяйственного процессуального права.
6. Как соотносятся гражданское и хозяйственное процессуальное право между собой и с другими отраслями права Республики Беларусь.
7. Дайте определение гражданского и хозяйственного судопроизводства.
8. Назовите и охарактеризуйте виды производства в гражданском и хозяйственном судопроизводстве.
9. Какие стадии в гражданском и хозяйственном процессах? Кратко охарактеризуйте их.

**Задания для самостоятельной работы:**

Обучающиеся должны изучить и знать следующие вопросы:

* Предмет и система науки гражданского и хозяйственного процессуального права.
* История развития законодательства и теории гражданского и хозяйственного процессуального права.
* Компетенция общих судов в осуществлении гражданского судопроизводства и компетенция экономических судов в осуществлении хозяйственного судопроизводства.
* Составы судов, их полномочия.
* Основания для отвода судьи, секретаря судебного заседания, судебного исполнителя. Порядок разрешения отвода.

**ДОПОЛНИТЕЛЬНАЯ ЛИТЕРАТУРА:**

1. Белова, Т. А. Научно–практический комментарий к Гражданскому процессуальному кодексу Республики Беларусь / Л. И. Бакиновская [и др.]; под общ. ред. Т. А. Беловой, И. Н. Колядко, И. А. Мирониченко. – Минск : Тесей, 2005. – 864 с.
2. Жилин, Г. А. Вопросы разграничения компетенции между судами общей юрисдикции и арбитражными судами // Комментарии судебной практики. Вып. 3. М., 1997.
3. Жуйков, В. М. Проблемы гражданского процессуального права / В. М. Жуйков. – Москва : ООО «Городец-издат», 2001. – 288 с.
4. Зайцев, И. М. Процессуальные функции гражданского судопроизводства / И. М. Зайцев; под ред. А. Г. Коваленко. – Саратов : Издательство Саратовского университета, 1990. – 137 с.
5. Здрок, О. Н. Принципы судопроизводства по гражданским делам с участием несовершеннолетних / О. Н. Здрок // Эффективность осуществления и защиты права как гарантия создания правового государства: материалы междунар. науч.–практ. конф., Минск, 2–3 дек. 2004 г. / Редкол. : И. Н. Колядко (отв. ред.) [и др.]. – Минск : И. П. Логвинов, 2005. – С. 192–195.
6. Пашкеев, М. А. Гражданский процесс : учебное пособие в 2 ч. Часть 1. / М. А. Пашкеев [и др.] ; учреждение образования «Академия Министерства внутренних дел Республики Беларусь». – Минск : Академия МВД Республики Беларусь, 2017. – 294 с.
7. Таранова, Т. С. Гражданский процесс. Общая часть : учебное пособие / Т. С. Таранова. – Минск : БГЭУ, 2011. – 384 с.
8. Тихиня, В. Г. Гражданский процесс : пособие / В. Г. Тихиня, В. А. Круглов. – Минск : Амалфея, 2013. – 480 с.
9. Тихиня, В. Г. Гражданский процесс: учебник / В. Г. Тихиня. – 2-е изд., перераб. – Минск : ТетраСистемс, 2013. – 496 с.
10. Хозяйственный процессуальный кодекс Республики Беларусь: науч.-практ. коммент. / А. Д. Авдеев [и др.]; Высш. Хоз. Суд Респ. Беларусь, Белорус. Гос. ун-т, Юрид. фак.; под общ. ред. В. С. Каменкова, И.Н. Колядко. – Минск, 2006. – 735 с.

## Тема 2. ОБЩИЕ СУДЫ И ЭКОНОМИЧЕСКИЕ СУДЫ. ПОДВЕДОМСТВЕННОСТЬ И ПОДСУДНОСТЬ В ГРАЖДАНСКОМ И ХОЗЯЙСТВЕННОМ ПРОЦЕССЕ

Вопросы, изучаемые на **ЛЕКЦИИ:**

1. Подведомственность гражданских дел общим и экономическим судам, виды.
2. Понятие и виды подсудности.
3. Основания и порядок передачи дела в другой суд. Последствия несоблюдения правил подсудности.

**Семинарское занятие:**

1. Разграничение подведомственности споров и иных дел между общими и экономическими судами.
2. Понятие и виды подсудности. Общие правила территориальной подсудности.
3. Последствия несоблюдения правил подведомственности и подсудности в гражданском и хозяйственном процессе.

**Решите задачи:**

Задача №1.

В ходе проверки финансово-хозяйственной деятельности ООО «Заря» налоговой инспекцией по Октябрьскому району г. Могилева обнаружен товар на сумму 302 тыс. руб., хранившийся без сопроводительных документов. Налоговый инспектор вынес постановление о наложении ареста на указанный товар.

Через некоторое время налоговая инспекция обратилась в экономический суд Могилевской области с заявлением о конфискации товара в доход государства.

В принятии заявления налоговой инспекции отказано в связи с неподведомственностью дела суду, рассматривающему экономические дела.

*Правильно ли поступил судья?*

Задача №2.

ОАО «Горизонт» обратилось в Экономический суд г.Минска с заявлением к Минскому городскому управлению Департамента государственной инспекции труда Минтруда и соцзащиты РБ, Департаменту государственной инспекции труда Минтруда и соцзащиты РБ о признании недействительным ненормативного акта о несчастном случае.

Экономический суд определением отказал в принятии заявления ОАО «Горизонт» о признании недействительным ненормативного акта (заключения государственного инспектора труда о несчастном случае), так как в силу ст.39 ХПК спор, возникший из трудовых отношений, не подлежит рассмотрению в хозяйственном суде.

Постановлением апелляционной инстанции этого же суда определение суда первой инстанции оставлено без изменения.

В кассационной жалобе ОАО «Горизонт» просило принятые постановления отменить, указав, что исходя из субъектного состава поданное заявление подлежит рассмотрению в экономическом суде.

Коллегия по экономическим делам Верховного суда Республики Беларусь оставила состоявшиеся по делу судебные постановления без изменения, а кассационную жалобу без удовлетворения.

*Были ли основания для отказа в удовлетворении жалобы? Ответ обоснуйте.*

*Какие споры (дела) подведомственны экономическим судам?*

Задача №3.

Коллегия по экономическим делам Верховного Суда Республики Беларусь, рассмотрев в открытом судебном заседании кассационную жалобу иностранного предприятия «Солярис» на определение Верховного суда Республики Беларусь об отказе в принятии искового заявления иностранного предприятия «Солярис» к иностранному предприятию «Шон» о взыскании долга, установила следующее.

Верховный суд Республики Беларусь определением отказал в принятия искового заявления иностранного предприятия «Солярис» к иностранному предприятию «Шон» о взыскании долга, указав, что оно подано с нарушением правил подсудности, установленных ст.49, 235 ХПК, поскольку обе стороны по спору являются иностранными юридическими лицами.

Выслушав представителей сторон, исследовав материалы по жалобе, Коллегия по экономическим делам Верховного Суда Республики Беларусь пришла к выводу о том, что определение суда подлежит отмене.

*Правильно ли поступил суд? Какой суд компетентен рассматривать данный спор?*

Задача №4.

Экономический суд Витебской области, рассмотрев в открытом судебном заседании дело по заявлению гражданина Иванова к органу государственной регистрации и ООО «Борис» о признании недействительным акта государственной регистрации права собственности ООО «Борис» на производственное помещение, прекратил производство по делу в связи с неподведомственностью дела.

В судебном заседании установлено, что гражданин Иванов считал себя участником ООО «Борис» и поэтому полагал, что его права нарушены актом регистрации права собственности за ООО «Борис». Фактически же на момент подачи заявления в суд гражданин Иванов не являлся участником ООО «Борис».

*Какое решение примет суд? Ответ обоснуйте.*

Задача №5

Прокурор Первомайского района предъявил иск о выселении супругов Плетневых из квартиры, в которую они вселились самовольно. Судья отказал в принятии заявления за неподсудностью, так как ответчики прописаны в другом районе. Суд апелляционной инстанции по протесту прокурора отменил определение об отказе в принятии заявления за неподсудностью, указав в то же время, что данное дело неподведомственно суду.

*Оцените правильность разрешения вопроса о подведомственности и подсудности данного дела.*

Задача №6.

Определите подведомственность дел :

* Относительно спора по поводу ненадлежащего выполнения обязательств по договору поставки;
* Об установлении факта наличия родственных отношений между физическими лицами;
* Относительно спора по поводу распространения неправдивых сведений;
* О расторжении брака и разделе имущества супругов, которые не имеет детей;
* Об установлении факта принадлежности лицу военного билета;
* По жалобе на постановление о наложении административного штрафа;
* О восстановлении прав на потерянный вексель.

**Контрольные вопросы:**

1. Дайте понятие и определите виды подведомственности.
2. Как разграничивается подведомственность дел между судами общей юрисдикции и экономическими? Что такое приоритет общесудебной подведомственности?
3. Дайте общую характеристику экономическим спорам, вытекающим из гражданских правоотношений.
4. Каковы последствия нарушения правил подведомственности дел?
5. Что такое подсудность дел, какие виды подсудности вам известны?
6. В чем заключается родовая подсудность?
7. В чем состоит общее правило территориальной подсудности?
8. Как вы понимаете подсудность по связи дел?
9. Каковы основание и порядок передачи гражданского дела в другой суд?
10. В чем проявляются последствия несоблюдения правил о подсудности?

**Задание для самостоятельной работы:**

Обучающиеся должны изучить и знать следующие вопросы:

– Подведомственность дел о признании и приведении в исполнение решений иностранных судов и иностранных арбитражных решений.

– Предметная подсудность: общая и специальная.

– Правила функциональной и территориальной подсудности.

– Основания и порядок передачи дела в другой суд. Последствия несоблюдения правил о подсудности.

**ТЕМАТИКА РЕФЕРАТОВ:**

1. Влияние на подведомственность корпоративных споров традиций международного гражданского процесса и опыта зарубежных стран.
2. Предметная подсудность: теоретические и практические аспекты.
3. Подведомственность и подсудность Интернет-споров.

ДОПОЛНИТЕЛЬНАЯ ЛИТЕРАТУРА:

1. Белова, Т. А. Гражданский процесс. Общая часть : учеб. / Т. А. Белова [и др.]; под общ. ред. Т. А. Беловой, И. Н. Колядко, Н. Г. Юркевича. – 2-е изд., перераб. и доп. – Минск : Амалфея, 2006. – 576 с.
2. Белова, Т. А. Научно–практический комментарий к Гражданскому процессуальному кодексу Республики Беларусь / Л. И. Бакиновская [и др.]; под общ. ред. Т. А. Беловой, И. Н. Колядко, И. А. Мирониченко. – Минск : Тесей, 2005. – 864 с.
3. Зарицкий, Д. О регулировании подведомственности хозяйственных судов, в проекте Хозяйственного процессуального кодекса Республики Беларусь / Д. Зарицкий // Вестник Высшего Хозяйственного Суда Республики Беларусь. – 2003. – № 21. – с. 109 – 118.
4. Каменков, В.С. Правила подсудности Хозяйственного процессуального кодекса Республики Беларусь – гарантии права на судебную защиту / В.С. Каменков // Вестник Высшего Хозяйственного Суда Республики Беларусь. – 2008. – № 12. – с. 5 – 13.
5. Каменков, В.С. Практика применения норм ХПК о подведомственности дел хозяйственному суду / В.С. Каменков // Консультант Плюс: Беларусь. Технология 3000 [Электронный ресурс] / ООО «ЮрСпектр»., Национальный центр правовой информации Республики Беларусь. – Минск, 2009.
6. Каменков, В.С. Практика применения статьи 41 Хозяйственного процессуального кодекса Республики Беларусь (подведомственность гражданско-правовых и иных споров) / В.С. Каменков // Консультант Плюс: Беларусь. Технология 3000 [Электронный ресурс] / ООО «ЮрСпектр»., Национальный центр правовой информации Республики Беларусь. – Минск, 2009.
7. Осокина, Г. Л. Подведомственность и подсудность дел гражданского судопроизводства / Г. Л. Осокина. – Томск : Издательство Томского университета, 1993. – 186 с.
8. Пашкеев, М. А. Гражданский процесс : учебное пособие в 2 ч. Часть 1. / М. А. Пашкеев [и др.] ; учреждение образования «Академия Министерства внутренних дел Республики Беларусь». – Минск : Академия МВД Республики Беларусь, 2017. – 294 с.
9. Романова, О.Н. Подведомственность дел о защите чести, достоинства и деловой репутации / О.Н. Романова // Юрист. – 2005. – №7(50). – с. 52 – 54.
10. Таранова, Т. С. Гражданский процесс. Общая часть : учебное пособие / Т. С. Таранова. – Минск : БГЭУ, 2011. – 384 с.
11. Тихиня В. Г., Круглов В. А.Гражданский процесс: учеб. пособие / В. Г. Тихиня. Н. Г. Круглов. – Минск : Выш. шк., 2006. – 414 с.

## Тема 3. ОБЩИЕ ПОЛОЖЕНИЯ ОБ УЧАСТНИКАХ ГРАЖДАНСКОГО И ХОЗЯЙСТВЕННОГО СУДОПРОИЗВОДСТВА. СТОРОНЫ В ГРАЖДАНСКОМ И ХОЗЯЙСТВЕННОМ ПРОЦЕССЕ. ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВО В СУДЕ. УЧАСТИЕ ПРОКУРОРА В ГРАЖДАНСКОМ И ХОЗЯЙСТВЕННОМ ПРОЦЕССЕ

Вопросы, изучаемые на **ЛЕКЦИИ:**

1. Понятие, состав и виды участников гражданского и хозяйственного судопроизводства.
2. Понятие сторон в гражданском и хозяйственном процессе.
3. Понятие представительства в суде. Основания и виды представительства.

**Семинарское занятие:**

**1. Вопросы, выносимые на обсуждение:**

1. Юридически заинтересованные в исходе дела лица. Их виды, процессуальные права и обязанности.
2. Понятие и состав юридически незаинтересованных в исходе дела лиц. Отличие от других субъектов гражданского и хозяйственного процесса.
3. Участие прокурора в гражданском и хозяйственном процессе.

**2. Решите задачи.**

**Задача №1.**

ООО «Аракс» обратилось в суд, рассматривающий экономические дела Минской области с иском к ЧУПП «Агромаш» о взыскании 859 тыс. руб., составляющих стоимость ремонта поврежденного в результате ДТП автомобиля истца (в части, не покрытой страховым возмещением).

Протоколом ДТП, приложенным к исковому заявлению, установлено, что водитель грузовика, принадлежащего ответчику Акулову, совершил наезд на автомобиль «Volvo», за рулем которого находился Щербань, водитель ООО «Аракс». В результате наезда автомобиль «Volvo», принадлежащий ООО «Аракс», оказался поврежденным.

При рассмотрении дела выяснилось, что поврежденный автомобиль передан истцу во временное владение и пользование по договору аренды одним из учредителей истца – ООО «Сантлор».

*Определите процессуальный статус всех участников процесса.*

*Изменится ли ответ, если ООО «Сантлор» передало ООО «Аракс» автомобиль лишь в пользование по договору безвозмездного пользования имуществом?*

**Задача №2.**

Предприятие выступало стороной в споре о возмещении ущерба по договору подряда. В суде это предприятие представлял юрисконсульт, с которым был заключен трудовой договор.

*К какому виду представительства относится представительство по условиям задачи? Какой документ нужно предоставить суду для подтверждения полномочий представителя?*

*Какими правами пользуется представитель стороны при рассмотрении хозяйственного (экономического) спора?*

**Задача №3.**

ООО «Воля» обратилось в экономический суд с иском о признании АО «Луч» банкротом.

Экономический суд Гомельской области определением от 18 мая 2016 г. остановил производство и по ходатайству ООО «Воля» назначил бухгалтерскую экспертизу для определения реального состояния должника.

Проведение экспертизы было поручено работнику ООО «Аудиторская фирма «Плюс» К. Маринову.

Как стало известно АО «Луч», что в IV квартале 2016 г. между ООО «Воля» и ООО «Аудиторская фирма «Плюс» был заключен договор о представлении регулярных аудиторских услуг. В реализации этого договора принимал участие и К.Маринов.

*Есть ли основания для отвода эксперта? Если да, то составьте заявление об отводе эксперта.*

*Какие права и обязанность имеет судебный эксерт?*

**Задача №4.**

Малолетний Сергейчик (12 лет) был травмирован автомобилем, которым управлял Николаев. По делу установлено, что автомобиль принадлежал районному отделу внутренних дел, а Николаев являлся водителем РОВД.

Определите надлежащего истца и надлежащего ответчика по иску о возмещении вреда, причиненного здоровью Сергейчика.

*Каково процессуальное положение Николаева?*

**Задача №5.**

Корж предъявил иск к Тарасенко о взыскании 2000 руб. в счет возмещения кожаного пальто, сданного им в гардероб гостиницы "Турист". Принимая исковое заявление, судья объяснил истцу, что охранник гардероба Тарасенко не является надлежащим ответчиком и что его следует заменить. Истец не дал своего согласия на замену ответчика.

*Определите лица, которые участвуют по делу. Какое их процессуальное положение?*

*Какой порядок замены неподобающей стороны ?*

**Задача №6.**

Борсуков С.Ф. и его жена Барсуковая Н.Б. были осуждены к лишению свободы с конфискацией имущества. Вместе с ними проживала дочь Григоренко Светлана с мужем и ее несовершеннолетняя сестра, опекуном которой был назначен Борсуков Ф. Д. - отец Барсуковая С. Ф.

Борсуков Ф.Д. и дочь Григоренко С.С. обратились с иском об исключении из описи конкретного имущества, которое принадлежало им, мужу Григоренко С.С. и несовершеннолетней сестре Оксане.

*Определите стороны по делу.*

**Задача №7.**

Бочка Иван и Лемешко Ольга обратились в городскую нотариальную контору о выдаче свидетельства на право собственности на дом, который был построен их отцом и его женой Охрименко. Нотариус отказал в выдаче свидетельствам о праве на наследство в связи с пропуском шестимесячного срока со дня открытия наследства. Тогда Бочка и Лемешко подали в суд исковое заявление и, ссылаясь на то, что пропуск срока обусловлен уважительными причинами, просили суд восстановить срок на вступление в наследство и признать за ними право на 1/2 части дома за каждым. Суд рассмотрел дело и отказал в иске.

*Определите стороны по делу и законность вынесенного решения.*

**3. Контрольные вопросы:**

1. Можно ли назвать суд (судей) участником процесса?

2. Дайте общую характеристику участников гражданского хозяйственного процесса.

3. Назовите основные группы участников гражданского и хозяйственного процесса.

4. В каких случаях возможно процессуальное соучастие?

5. Что означает быть надлежащей стороной по делу? В каком порядке производится замена ненадлежащей стороны в гражданском и хозяйственном процессе? Какие отличия?

6. Какое значение имеет процессуальное правопреемство в гражданском и хозяйственном процессе? Назовите основные виды правопреемства.

7. Дайте характеристику правового положения третьих лиц в гражданском и хозяйственном процессе. В чем их основное отличие?

8. Определите круг прокуроров, имеющих право на обращение с иском в суд, рассматривающий экономические дела. Какие требования не применяются к иску прокурора?

9. В каких формах осуществляется участие государственных и иных органов в гражданском и хозяйственном процессе?

10. Какие лица могут выступать в качестве экспертов, специалистов, переводчиков, понятых? Каковы их обязанности в процессе?

11. Что такое представительство в процессе? При каком условии к представительству допускаются граждане в гражданском и хозяйственном процессе?

**Задание для самостоятельной работы.**

Обучающиеся должны изучить и знать следующие вопросы:

– Правовое положение в различных производствах лиц, непосредственно заинтересованных в исходе дела.

– Понятие надлежащей и ненаджелащей стороны. Понятие, условия и порядок замены ненадлежащей стороны. Последствия замены ненадлежащей стороны.

– Основания и формы участия прокурора в гражданском и хозяйственном процессе. Участие прокурора в суде первой инстанции. Участие прокурора при пересмотре судебных постановлений и исполнительном производстве.

– Процессуальное соучастие.

– Процессуальное правопреемство.

– Третьи лица в гражданском и хозяйственном процессе.

**ТЕМАТИКА РЕФЕРАТОВ:**

1. Правовое положение помощников судей и секретарей судебных заседаний как субъектов хозяйственных процессуальных правоотношений.
2. Принцип диспозитивности и распорядительные права сторон в хозяйственном процессе.
3. Особенности правового положения представителей организаций (юридических лиц) в арбитражном процессе.

ДОПОЛНИТЕЛЬНАЯ ЛИТЕРАТУРА:

1. Абрамов, Н.А. Институт третьих лиц в арбитражном процессе / Н. А. Абрамов // Совет. государство и право. – 1979. – №1.– с. 94 – 98.
2. Алиева, И.Д. Защита гражданских прав прокурором и иными уполномоченными органами / И.Д. Алиева. – М.: Волтерс Клувер, 2006. – 128 с.
3. Белова, Т. А. Гражданский процесс. Общая часть : учеб. / Т. А. Белова [и др.]; под общ. ред. Т. А. Беловой, И. Н. Колядко, Н. Г. Юркевича. – 2-е изд., перераб. и доп. – Минск : Амалфея, 2006. – 576 с.
4. Белова, Т. А. Научно–практический комментарий к Гражданскому процессуальному кодексу Республики Беларусь / Л. И. Бакиновская [и др.]; под общ. ред. Т. А. Беловой, И. Н. Колядко, И. А. Мирониченко. – Минск : Тесей, 2005. – 864 с.
5. Ильинская, И. М. Участие третьих лиц в советском гражданском процессе / И.М. Ильинская. – Москва : Госюриздат, 1962. – 83 с.
6. Каменков, В.С. Замена ненадлежащего ответчика в хозяйственном процессе Беларуси / В. Филипповский // Вестник Высшего Хозяйственного Суда Республики Беларусь. – 2008. – №14. – с. 5 – 15.
7. Каменков, В.С. Прокурор в гражданском и хозяйственном процессе – одна из гарантий защиты прав и законных интересов: сравнительный анализ / В.С. Каменков. – Минск: Тесей, 2001. – 240 с.
8. Каменков, В.С. Стороны в хозяйственном процессе / В.С. Каменков // Вестник Высшего Хозяйственного Суда Республики Беларусь. – 2008. – №13. – с. 50 – 58.
9. Кирвель, И. Ю. Стороны в гражданском процессе: автореф. дис. канд. юрид. наук: 12.00.15 / И. Ю. Кирвель ; Белорус, гос. ун–т. – Минск, 2003. – 20 с.
10. Орлова, Л. М. Права сторон в гражданском процессе / Л. М. Орлова. – Минск : Издательство БГУ, 1973. – 192 с.
11. Пашкеев, М. А. Гражданский процесс : учебное пособие в 2 ч. Часть 1. / М. А. Пашкеев [и др.] ; учреждение образования «Академия Министерства внутренних дел Республики Беларусь». – Минск : Академия МВД Республики Беларусь, 2017. – 294 с.
12. Таранова, Т. С. Гражданский процесс. Общая часть : учебное пособие / Т. С. Таранова. – Минск : БГЭУ, 2011. – 384 с.
13. Тихиня, В. Г. Гражданский процесс : пособие / В. Г. Тихиня, В. А. Круглов. – Минск : Амалфея, 2013. – 480 с.
14. Тихиня, В. Г. Гражданский процесс: учебник / В. Г. Тихиня. – 2-е изд., перераб. – Минск : ТетраСистемс, 2013. – 496 с.
15. Тихиня, В.Г. Субъекты гражданского процесса: учеб.-метод. пособие / В.Г. Тихиня; Белорус. Гос. экон. Ун-т. – Минск, 2002. – 106 с.
16. Филипповский, В. Представительство в хозяйственном процессе / В. Филипповский // Вестник Высшего Хозяйственного Суда Республики Беларусь. – 2005. – №3. – с. 40 – 47.
17. Чечот, Д. М. Участники гражданского процесса / Д. М. Чечот. – Москва: Госюриздат, 1960. – 190 с.
18. Шакарян, М. С. Учение о сторонах в советском гражданском процессе / М. С. Шакарян. – Москва : ВЮЗИ, 1983. – 68 с.
19. Щеглов, В. Н. Субъекты судебного гражданского процесса / В. Н. Щеглов. – Томск : Издательство Томского университета, 1979. – 129 с.

## Тема 4. ОБЩИЕ ПОЛОЖЕНИЯ О ДОКАЗАТЕЛЬСТВАХ В ГРАЖДАНСКОМ И ХОЗЯЙСТВЕННОМ ПРОЦЕССУАЛЬНОМ ПРАВЕ.

Вопросы, изучаемые на **ЛЕКЦИИ:**

1. Понятие судебного доказывания и доказательств в гражданском и хозяйственном процессе. Относимость доказательств и допустимость средств доказывания
2. Понятие и определение предмета доказывания по конкретному делу.
3. Классификация доказательств по различным критериям.

**Практическое занятие.**

1. **Подготовить письменные ответы на следующие вопросы:**

* Обязанность доказывания и предоставления доказательств. Доказательственные презумпции. Факты, не подлежащие доказыванию.
* Относимость доказательств и допустимость средств доказывания. Средства доказывания в гражданском и хозяйственном процессе.
* Основания и порядок обеспечения доказательств судом, нотариальными и иными органами.

1. **Заполните сравнительную таблицу:**

|  |  |
| --- | --- |
| Средства доказывания | |
| Гражданский процесс | Хозяйственный процесс |
|  |  |

1. **Решите задачи:**

**Задача №1.**

Банк «Гарантия» в исковом заявлении просил установить факт ничтожности заключенного им и ОАО «Белвнешторгбанк» договора гарантии, так как подпись и печать банка-истца на договоре подделаны, должностные лица банка «Гарантия» данный договор не подписывали. В обоснование своих доводов банк предъявил экспертное заключение, составленное до возбуждения дела в суде на основании запроса истца экспертно-криминалистическим центром МВД Республики Беларусь, в котором указано, что подпись председателя правления банка «Гарантия» Потапова выполнена иным лицом с подражанием подписи Потапова.

Ответчик возражал против использования данного заключения в качестве средства доказывания, так как данная экспертиза не была назначена судом.

Суд, рассматривающий экономические дела назначил по делу повторную судебно-криминалистическую экспертизу документа, поручив ее проведение Центру судебных экспертиз и криминалистики Министерства юстиции Республики Беларусь.

*Правильны ли действия суда?*

*Каковы основания назначения дополнительной и повторной экспертиз?*

**Задача №2.**

Зайцев И.С. предъявил иск к своей бывшей жене Зайцевой Т.П. о передаче ему на воспитание их несовершеннолетнего сына Сергея. Истец в качестве доказательств представил письменные свидетельства соседей по дому, в которых содержались сведения, подтверждающие факты отрицательного воздействия на сына его матери.

Судья, заслушав объяснения сторон, ознакомившись с письменными показаниями соседей, удовлетворил исковые требования Зайцева.

Дайте определение судебных доказательств. Могут ли письменные показания свидетелей рассматриваться в качестве доказательств по делу? Все ли необходимые доказательства были использованы судьей при рассмотрении этого дела?

**Задача №3.**

Карпик, Бойко и Смеянов за совершение разбойного нападения на Тарасова по приговору суда были осуждены к наказанию в виде лишения свободы. Телесные повреждения, причиненные потерпевшему, стали причиной его инвалидности. Тарасов обратился в суд с гражданским иском к Карпику, Бойко и Смеянову о возмещении морального и материального вреда, причиненного их преступными действиями.

*Кто и какие обстоятельства должен доказывать по данному делу? Какие доказательства могут быть использованы сторонами для установления обстоятельств дела? Какие факты можно исключить из предмета доказывания?*

**Задача №4.**

Желток обратилась в суд с иском к своей племяннице Забияко о взыскании 2 тыс. руб. долга, объяснив, что она одолжила деньги ответчице для приобретения пальто, но расписку не взяла, поскольку полагалась на родственные отношения. Только после ее жалобы в органы внутренних дел племянница в своем письменном объяснении признала долг, из которого вернула лишь 600 руб.

В судебном заседании ответчица иск не признала и объяснила суду, что денег в долг не брала. Решениям суда Октябрьского района г. Могилева в удовлетворении иска Желток отказано, поскольку, по мнению суда, между сторонами не был заключен договор займа, потому что отсутствуют письменные доказательства.

*Правильное решение вынес суд? Ответ обоснуйте.*

**4. Выполните тестовые задания:**

1. Доказательства – это:

а) факты, с помощью которых суд устанавливает наличие или отсутствие обстоятельств, имеющих значение для дела;

б) сведения о фактах, с помощью которых суд устанавливает наличие или отсутствие обстоятельств, имеющих значение для дела;

в) сведения о фактах, с помощью которых суд устанавливает наличие или отсутствие обстоятельств, имеющих значение для дела и которые могут быть получены из установленных законом средств доказывания;

г) факты, с помощью которых суд устанавливает наличие или отсутствие обстоятельств, имеющих значение для дела и которые могут быть получены из установленных законом средств доказывания.

2. По способу формирования доказательства могут быть:

а) прямые и косвенные;

б) первоначальные и производные;

в) главные и факультативные;

г) однозначные и многозначные.

3. Существенными признаками доказательства являются:

а) установленный законом порядок представления доказательств;

б) установленный законом порядок истребования доказательств;

в) установленный законом порядок исследования и оценки доказательств;

г) установленный законом порядок представления, истребования, исследования и оценки доказательств.

4. Доказательства не обязаны представлять:

а) третье лицо, не заявляющее самостоятельных требований;

б) прокурор;

в) судья;

г) ответчик.

5. Истец освобождается от обязанности доказывания при рассмотрении споров:

а) о признании недействительными ненормативных актов государственных и иных органов;

б) о возмещении убытков;

в) об изменении условий или расторжении договоров;

г) о признании права собственности.

6. В случаях, когда заинтересованное лицо не имеет возможности самостоятельно получить необходимое доказательство от какого-либо лица, судья:

а) ходатайствует перед лицом, у которого находится доказательство, об его истребовании;

б) выдает запрос для получения доказательств;

в) выдает письмо для получения доказательств;

г) самостоятельно истребует и собирает доказательства.

7. Доказыванию подлежат:

а) обстоятельства, признанные судом общеизвестными;

б) обстоятельства, установленные вступившим в законную силу решением суда, рассматривающего экономические дела по ранее рассмотренному делу при участии тех же лиц;

в) обстоятельства, установленные вступившим в законную силу решением общего суда по ранее рассмотренному делу при участии лиц, не привлеченных в процесс;

г) установленные вступившим в законную силу приговором суда по уголовному делу обстоятельства, имеющие значение для дела, рассматриваемому судом, рассматривающим экономические дела, в отношении совершения определенных деяний и лиц, их совершивших.

8. Каждое доказательство оценивается с точки зрения:

а) относимости;

б) допустимости;

в) достоверности;

г) относимости, допустимости и достоверности, а все доказательства в совокупности – также с точки зрения достаточности для разрешения спора.

9. Письменными доказательствами могут быть:

а) телеграммы без каких-либо условий;

б) письмо без приобщенного конверта;

в) фотокопии документа после предъявления суду подлинника этих документов;

г) копии накладных по делам о перевозках.

10. Вещественные доказательства после вступления решения в законную силу:

а) не возвращаются лицам, от которых они были получены;

б) не передаются лицам, за которыми суд, рассматривающий экономические дела признал право на эти предметы;

в) остаются в суде, рассматривающем экономические дела, либо реализуются в порядке, определяемом законодательством;

г) возвращаются лицам, от которых они были получены, либо передаются лицам, за которыми суд, рассматривающий экономические дела признал право на эти предметы, либо реализуются в порядке, определяемом законодательством.

11. Если сторона по делу отказывается от участия в проведении экспертизы, а без ее участия экспертизу провести невозможно, суд, рассматривающий экономические дела:

а) налагает штраф на сторону, отказавшуюся от участия в проведении экспертизы;

б) проводит экспертизу без участия отказавшейся стороны;

в) вправе признать факт, для выяснения которого экспертиза назначалась, установленным или опровергнутым;

г) подвергает принудительному приводу отказавшуюся сторону.

12. Заключение эксперта:

а) экспертом не подписывается;

б) должно содержать ответы на вопросы, которые эксперту не были поставлены по поводу обстоятельств, которые при производстве экспертизы были установлены, как имеющие значение для дела;

в) не содержит указаний на время и место проведения экспертизы;

г) не описывает проведенные экспертом исследования.

13. Свидетельскими показаниями не могут:

а) устанавливаться факт подложности письменных доказательств;

б) устанавливаться неправомерность заключенных сделок (совершение сделок под влиянием обмана, насилия, угрозы или злонамеренного соглашения представителей сторон);

в) быть опровергнуты надлежаще оформленные письменные или вещественные доказательства;

г) устанавливаться факт подложности вещественных доказательств.

14. Допускается использование в качестве доказательств:

а) звуко- или видеозаписи, полученной скрытым путем;

б) снятую с перевозочных средств пломбу без отражения неисправности пломбы в коммерческом и других актах;

в) телеграммы (как письменного доказательства) с указанием даты отсылки телеграммы и почтового отделения, принявшего ее;

г) объяснений сторон, в которых содержатся любые данные.

15. Определение о судебном поручении:

а) не содержит сведений о лицах, участвующих в деле;

б) не указывает на обстоятельства, подлежащие выяснению;

в) не указывает на доказательства, которые должен собрать суд, рассматривающий экономические дела, выполняющий поручение;

г) обязательно для суда, рассматривающего экономические дела, которому дано поручение.

**Контрольные вопросы:**

1. Что такое доказывание в гражданском и хозяйственном процессе?
2. Раскройте содержание понятия доказательства.
3. По каким признакам следует классифицировать судебные доказательства?
4. Что является предметом доказывания? Какие группы фактов относят к предмету доказывания?
5. Что такое обеспечение доказательств? В каком порядке производится обеспечение доказательств?
6. Назовите основания освобождения от доказывания.
7. Каким условиям (правилам) должны соответствовать доказательства в гражданском и хозяйственном судопроизводстве? Назовите основные признаки и роль этих правил в процессе судебного доказывания.
8. Раскройте сущность и основные принципы судебного доказывания как составной части процесса.
9. Дайте краткую характеристику каждому виду доказательств. Раскройте особенности их формирования, порядок исследования и роль в судебном заседании.
10. Назовите основные принципы оценки доказательств судом

**Задание для самостоятельной работы.**

Обучающиеся должны изучить и знать следующие вопросы:

– Письменные доказательства: классификация, порядок истребования, оглашение и предъявление.

– Вещественные доказательства: порядок истребования, представления, хранения, исследования и возвращения. Осмотр на месте и его виды.

– Судебная экспертиза: понятие, виды и основания к ее производству, порядок назначения и производства. Заключение эксперта.

**ТЕМАТИКА РЕФЕРАТОВ:**

1. История развития института доказательства в гражданском процессе.

2. Отдельные аспекты оценки доказательств в гражданском процессе.

3. Письменные доказательства как средство доказывания в хозяйственном процессе.

4. Актуальные вопросы назначения и проведения судебной экспертизы в хозяйственном процессе.

ДОПОЛНИТЕЛЬНАЯ ЛИТЕРАТУРА:

1. Баулин, О.В. Бремя доказывания при разбирательстве гражданских дел / О.В. Баулин. – М.: ОАО «Изд. Дом “Городец”», 2004. – 272 с.
2. Безбородова, О. Факты, познаваемые судом без доказывания / О. Безбородова // Вестник Верховного Суда, рассматривающего экономические дела Республики Беларусь. – 2003. – №4. – с. 115 – 125.
3. Васьковский, П.А. Доказательства в заключительной стадии хозяйственного судопроизводства / П.А. Васьковский // Современные тенденции кодификации законодательства (10 лет ГПК, ХПК, ТК Республики Беларусь): сб. материалов Междунар. науч.-практ. конф., Минск, 6 нояб. 2009 г. / НЦЗПИ, БГУ; редкол.: Т. А. Белова [и др.]. – Минск: Белпринт, 2009. – с. 142 – 144.
4. Вершинин, А.П. Электронный документ: правовая форма и доказательство в суде: учеб.-практ. пособие / А.П. Вершинин. – М.: ООО «Городец-издат», 2000. – 248 с.
5. Власов, А.А. Особенности доказывания в судопроизводстве / А.А. Власов, И. Н. Лукьянова, С. В. Некрасов; под ред. А. А. Власова. – М.: Изд-во «Экзамен», 2004. – 320 с.
6. Жижина, М.В. Криминалистическая экспертиза документов в арбитражном судопроизводстве / М.В. Жижина. – М.: Юрлитинформ, 2007. – 192 с.
7. Коваленко, А.Г. Институт доказывания в гражданском и арбитражном судопроизводстве / А.Г. Коваленко. – 2-е изд., перераб. и доп. – М.: НОРМА, 2004. – 256 с.
8. Нагорная, Э.Н. Бремя доказывания в налоговых спорах / Э.Н. Нагорная. – М.: ЗАО Юстицинформ, 2006. – 528 с.
9. Сериков, Ю.А. Презумпции в гражданском судопроизводстве / Ю.А. Сериков. – М.: Волтерс Клувер, 2006. – 169 с.
10. Судебная экспертиза в арбитражном процессе / Е.Н. Антонова [и др.]; под ред. Д.В. Гончарова, И.В. Решетниковой. – М.: Волтерс Клувер, 2007. – 256 с.
11. Таранова, Т.С. Проблемы унификации доказывания в гражданском и хозяйственном судопроизводстве / Т.С. Таранова. – Минск: Интегралполиграф, 2008. – 223 с.

## Тема 5. ИСК. СРЕДСТВА СУДЕБНОЙ ЗАЩИТЫ В НЕИСКОВЫХ ПРОИЗВОДСТВАХ. СУДЕБНЫЕ РАСХОДЫ. ПРОЦЕССУАЛЬНЫЕ СРОКИ.

Вопросы, изучаемые на **ЛЕКЦИИ:**

1. Понятие и элементы иска в гражданском и хозяйственном процессе. Виды исков.

2. Отказ от иска и признание иска. Мировое соглашение.

3. Средства защиты ответчика против иска.

4. Сущность и основания обеспечения иска. Меры по обеспечению иска в гражданском и хозяйственном судопроизводстве.

**Практическое занятие.**

1. **Подготовить письменные ответы на следующие вопросы:**

– Понятие и виды судебных расходов в гражданском и хозяйственном процессе.

– Понятие и виды процессуальных сроков.

1. **Решите задачи:**

**Задача №1.**

ОАО «Белнефтересурс» (истец) и ООО «Белсветпром» при рассмотрении дела по иску о взыскании долга по оплате поставленных нефтепродуктов, процентов и штрафных санкций за несвоевременную оплату заключили мировое соглашение, в соответствии с которым ответчик признавал предъявленный иск в полном объеме, однако выплачивал сумму долга, процентов и штрафных санкций в рассрочку равными частями в течение 6 месяцев со дня заключения мирового соглашения. Мировое соглашение утверждено судом, рассматривающим экономические дела.

Через 2 месяца ОАО «Белнефтересурс» обратилось к юристу с просьбой составить исковое заявление о расторжении мирового соглашения, так как ответчик его условия не исполняет, платежи в соответствии с условиями мирового соглашения не производит.

Юрист разъяснил, что ОАО не вправе предъявить в суд, рассматривающий экономические дела иск о расторжении утвержденного судом, рассматривающим экономические дела, мирового соглашения. В данном случае, по мнению юриста, необходимо обратиться с жалобой в порядке надзора на определение суда об утверждении мирового соглашения, так как его заключение ущемляет права истца, поскольку исполнение мирового соглашения не производится, а истец не имеет права обратиться в суд с новым иском по тому же предмету и тем же основаниям.

*Правильны ли разъяснения юриста?*

*Дайте истцу требуемые рекомендации.*

**Задача №2.**

Кухарева обратилась в суд с заявлением об ограничении дееспособности ее односельчанки Михайловой, пояснив, что Михайлова – единственный член крестьянского хозяйства, злоупотребляет спиртными напитками, поэтому не может правильно распоряжаться принадлежащим ей имуществом.

*Имеются ли основания для возбуждения гражданского дела?*

**3. Определите вид заявленных исков:**

* Семеновой об освобождении от ареста автомобиля, внесенного судебным исполнителем в опись в связи с поступившим в суд заявлением о возмещении вреда, причиненного преступными действиями ее мужа Семенова;
* о признании недействительным брака, заключенного гражданином Ирана Гермсаром с гражданкой Республики Беларусь Огейко;
* о взыскании расходов, затраченных государством на обучение сотрудника органов внутренних дел Смирнова, уволенного с нарушением условий контракта, предусматривающего обязанность прохождения им службы в течение не менее пяти лет после окончания учреждения образования «Академия Министерства внутренних дел Республики Беларусь».

**4. Определите предмет и основание исков:**

* о возмещении вреда, причиненного здоровью Ранишника в результате применения специальных средств сотрудником органов внутренних дел Арковым. Истец утверждает, что не нарушал общественный порядок и сопротивления сотруднику органов внутренних дел не оказывал;
* Ковалевой к Гореву о выселении в связи с невозможностью совместного проживания. Истица отметила, что ответчик отрицательно ведет себя в быту, дебоширит, устраивает драки. На сигналы о домашних скандалах неоднократно прибывал участковый инспектор милиции;
* Грибова о признании его родного брата недостойным наследником. Истец указал, что ответчик умышленно из корыстных побуждений лишил жизни отца (приговор суда, постановленный в отношении брата истца, вступил в законную силу).

1. **Составьте исковое заявление по фабуле одной из задач.**
2. **Контрольные вопросы:**
   1. Что представляет собой жалоба как средство защиты в производстве по делам, возникающим из административно-правовых отношений?
   2. Каковы предмет, основание и содержание заявления, направляемого в суд в порядке особого производства?
   3. В каком порядке подается в суд заявление о возбуждении приказного производства?
3. Совокупность каких правил образует исковую форму защиты?
4. Что такое иск в гражданском и хозяйственном процессе? Какие реквизиты он должен иметь по ГПК и ХПК?
5. Какие элементы иска вам известны? Дайте им определения и характеристику.
6. Каких видов бывают иски в зависимости от характера спорного материально-правового требования?
7. Что такое право на предъявление иска?
8. Определите состав и содержание предпосылок права на предъявление иска.
9. Назовите основные процессуальные условия реализации права на предъявление иска.
10. Какими средствами защиты может воспользоваться ответчик при предъявлении к нему иска?
11. В каких случаях обязательно совместное рассмотрение встречного и первоначального исков?
12. Назовите основные требования к форме и содержанию искового заявления, жалобы по делам, вытекающим из административно-правовых правоотношений, заявлений приказного производства. Охарактеризуйте их.
13. Что такое обеспечение иска? Какие меры по обеспечению иска вам известны?

**Задание для самостоятельной работы.**

Обучающиеся должны изучить и знать следующие вопросы:

– Встречный иск, порядок его предъявления.

– Соединение и разъединение исков. Изменение иска.

– Порядок обеспечения иска и отмены, изменения обеспечения иска.

– Понятие жалобы как средства защите в производстве по делам, возникающим из административно-правовых отношений.

– Заявление о возбуждении приказного производства.

– Государственная пошлина.

– Порядок уплаты судебных расходов. Отсрочка или рассрочка, уменьшение из размера. Освобождение от судебных расходов. Распределение судебных расходов.

– Правила исчисления процессуальных сроков. Порядок их продления и восстановления пропущенных сроков.

– Отложение и приостановление производства по делу.

– Прекращение производства по делу.

– Оставление заявления без рассмотрения.

ТЕМАТИКА РЕФЕРАТОВ:

1. Процессуальные последствия отказа от иска и его признания, заключения мирового соглашения.

2. Процессуальные средства защиты ответчика против иска.

3. Основания обеспечения иска и меры по его обеспечению.

ДОПОЛНИТЕЛЬНАЯ ЛИТЕРАТУРА:

1. Аболонин, Г. О. Групповые иски / Г. О. Аболонин. – М. : Изд-во НОРМА, 2001. – 256 с.
2. Алещенко, А. Практические аспекты изменения предмета или основания иска в судебном процессе / А. Алещенко // Юстиция Беларуси. – 2007. – № 2. – С. 48 – 50.
3. Белова, Т. А. Гражданский процесс. Общая часть : учеб. / Т. А. Белова [и др.]; под общ. ред. Т. А. Беловой, И. Н. Колядко, Н. Г. Юркевича. – 2-е изд., перераб. и доп. – Минск : Амалфея, 2006. – 576 с.
4. Белова, Т. А. Научно–практический комментарий к Гражданскому процессуальному кодексу Республики Беларусь / Л. И. Бакиновская [и др.]; под общ. ред. Т. А. Беловой, И. Н. Колядко, И. А. Мирониченко. – Минск : Тесей, 2005. – 864 с.
5. Гурвич, М. А. Право на иск: учеб. пособие / М. А. Гурвич. – М. : ВЮЗИ, 1978. – 56 с.
6. Гурвич, М. А. Учение об иске (состав, виды): учеб. пособие / М. А. Гурвич. – М. : ВЮЗИ, 1981. – 40 с.
7. Клейн, Н. И. Встречный иск в суде и арбитраже / Н. И. Клейн. – М. : Юрид. лит., 1964. – 132 с.
8. Кожухарь, А. Н. Право на судебную защиту в исковом производстве / A. Н. Кожухарь. – Кишинев : Штиинца, 1989. – 144 с.
9. Крашенинников, Е.А. К теории права на иск / Е. А. Крашенинников. – Ярославль : Издательство ЯГУ, 1995. – 75 с.
10. Пашкеев, М. А. Гражданский процесс : учебное пособие в 2 ч. Часть 1. / М. А. Пашкеев [и др.] ; учреждение образования «Академия Министерства внутренних дел Республики Беларусь». – Минск : Академия МВД Республики Беларусь, 2017. – 294 с.
11. Таранова, Т. С. Гражданский процесс. Общая часть : учебное пособие / Т. С. Таранова. – Минск : БГЭУ, 2011. – 384 с.
12. Тихиня, В. Г. Гражданский процесс: учебник / В. Г. Тихиня. – 2-е изд., перераб. – Минск : ТетраСистемс, 2013. – 496 с.
13. Тихиня, В.Г. Гражданский процесс: пособие / В.Г. Тихиня, В.А. Круглов. – Минск: Амалфея, 2013. – 480 с.
14. Щеглов, В. Н. Иск о судебной защите гражданского права / В.Н. Щеглов. – Томск: Издательство Томского университета, 1987. – 166 с.

## Тема 6. ВОЗБУЖДЕНИЕ ПРОИЗВОДСТВА ПО ДЕЛУ. ПОДГОТОВКА ДЕЛА К СУДЕБНОМУ РАЗБИРАТЕЛЬСТВУ. СУДЕБНОЕ РАЗБИРАТЕЛЬСТВО. ПОСТАНОВЛЕНИЯ СУДА ПЕРВОЙ ИНСТАНЦИИ

Вопросы, изучаемые на **ЛЕКЦИИ:**

1. Порядок предъявления иска. Исковое заявление: форма и содержание.

2. Задачи, значение и срок подготовки дела к судебному разбирательству. Подготовительное судебное заседание.

3. Порядок проведения судебного заседания, его составные части.

**Практическое занятие:**

1. **Подготовить письменные ответы на следующие вопросы:**

– Понятие и виды судебных постановлений общих и экономических судов.

– Сущность и содержание решения суда.

– Определения судов первой инстанции. Частное определение.

1. **Решить задачи:**

**Задача №1.**

При рассмотрении дела по иску ООО «Крилайн» к ООО «Генспецстрой» о взыскании оплаты за выполненные по договору строительного подряда работы, процентов и штрафных санкций за просрочку оплаты, исследовав доказательства по делу и заслушав судебные прения, судья объявил перерыв для принятия решения по делу на срок 3 дня.

После перерыва судья в судебном заседании огласил резолютивную часть решения о частичном удовлетворении исковых требований, указав, что текст решения полностью будет изготовлен в течение 5 рабочих дней и стороны по их желанию смогут с ним ознакомиться.

*Соответствуют ли действия и разъяснения судьи требованиям процессуального закона?*

**Задача №2.**

В суде слушалось дело о лишении родительских прав Панина в отношении несовершеннолетнего сына. Представителем комиссии по делам несовершеннолетних указывалось, что ответчик пьянствует, ведет аморальный образ жизни, воспитанием сына не занимается. Во время судебного разбирательства Панин нарушал порядок в судебном заседании, перебивал допрашиваемых свидетелей, оскорблял их. По распоряжению председательствующего он был удален из зала судебного заседания на время допроса свидетелей. По окончании исследования доказательств ответчик был вновь допущен в зал судебного заседания, ему было предоставлено слово для выступления в судебных прениях. После чего суд удалился в совещательную комнату и постановил решение о лишении Панина родительских прав.

*Оцените действия председательствующего.*

*Соблюдены ли требования ГПК при применении мер к нарушителю порядка в судебном заседании?*

**Задача №3.**

Тимофеева Е.Н. и Дмитриев А.Ю. обратились в суд с иском к Петрову С.А. о признании его утратившим право пользования жилым помещением.

В обоснование своих требований ссылались на то, что ответчик в течение 10 лет после расторжения брака с Тимофеевой Е.Н. добровольно оставил квартиру, не вносит коммунальных платежей, забрал свои личные вещи.

В свою очередь Петров С.А. иск не признал и обратился со встречным иском об устранении препятствий в пользовании жилым помещением.

Петров С. А. пояснил, что был вынужден оставить жилье из-за препятствий со стороны бывшей жены и ее сожителя Дмитриева А.Ю., никогда не отказывался от квартиры, другого жилья не имеет, проживает временно в другой квартире. Ввиду того, что истица сменила все замки в квартире, он лишен возможности пользоваться жилым помещением.

*Что такое встречный иск? Укажите основания для предъявления встречного иска.*

**Задача №4.**

Суд, рассматривающий экономические дела, Минской области возвратил Минскгорторгу исковое заявление о взыскании с Гродненского пивзавода задолженности по расчетам за посуду, так как истец не представил акта сверки расчетов.

*Правильно ли поступил суд?*

**Задача №5.**

OOO «Колчер» обратилось в суд, рассматривающий экономические дела Минской области к фирме «Ортекс» с требованием о возврате задолженности в сумме 45 тыс. руб. Судья отказал в принятии заявления, поскольку фирма «Ортекс» не прошла государственную регистрацию, в связи с чем поставлен вопрос о ее ликвидации как юридического лица. По мнению истца, суд должен принять иск к рассмотрению и заменить ответчика его правопреемником.

*Правильно ли поступил судья? Оцените доводы ответчика.*

1. **Выполните тестовые задания:**

1. Ответчик вправе предъявить к истцу встречный иск для рассмотрения его совместно с первоначальным иском:

а) до начала первого судебного заседания;

б) до вынесения определения о возбуждении производства по делу;

в) до принятия решения по делу.

2. Отзыв на исковое заявление вправе представить суду, рассматривающему экономические дела:

а) только ответчик;

б) лицо, участвующее в деле;

в) любой участник процесса.

3. Истец вправе соединить в одном исковом заявлении несколько требований:

а) связанных между собой по основаниям возникновения;

б) связанных между собой по представленным доказательствам;

в) связанных между собой своей однородностью.

4. На стадии возбуждения производства по делу суд решает вопрос о:

а) возможности начала процесса по заявлению заинтересованного лица;

б) обоснованности заявленных требований;

в) наличии права на обращение в суд у заинтересованного лица.

5. Отказ в принятии искового заявления не допускается по:

а) не предусмотренному законодательными актами основанию;

б) мотиву необоснованности;

в) спору, подведомственному суду.

6. Определение о возбуждении производства по делу и определение о подготовке дела к судебному разбирательству могут быть изложены:

а) в виде одного процессуального документа;

б) в виде самостоятельных процессуальных документов;

в) не подлежит процессуальному оформлению.

7. На стадии подготовки дела к судебному разбирательству суд не вправе:

а) привлечь к участию в деле другого ответчика без согласия истца;

б) заменить ненадлежащую сторону;

в) в случаях необходимого соучастия привлечь к участию в деле второго ответчика.

8. Под заинтересованными лицами на стадии подготовки дела к судебному разбирательству понимаются:

а) лица, участвующие в деле и привлеченные в процесс по инициативе истца;

б) лица, участвующие в деле и привлеченные по инициативе суда;

в) лица, выступающие по собственной инициативе.

9. В порядке подготовки дела к судебному разбирательству суд производит следующие действия:

а) извещает заинтересованных лиц о производстве по делу;

б) проверяет относимость и допустимость доказательств;

в) принимает меры по обеспечению иска по письменному заявлению сторон.

10. На какой стадии процесса решается вопрос о наличии или отсутствии у истца права на обращение к суду за защитой своих субъективных прав?

1. На стадии возбуждения производства по делу.

2. На стадии подготовки дела к судебному разбирательству.

3. На стадии судебного разбирательства.

4. На стадиях пересмотра дела.

**5. Контрольные вопросы**

1. Как называется первая стадия гражданского и хозяйственного процесса? Дайте анализ.
2. Назовите основные задачи подготовки дела к судебному разбирательству.
3. Какие действия должен совершить судья на стадии подготовки дела к слушанию?
4. Какие принципы гражданского и хозяйственного процесса наиболее ярко проявляются на стадии судебного разбирательства?
5. На какие этапы можно разделить судебное заседание? Дайте характеристику каждому из них.
6. Какие вопросы разрешает суд при принятии решения в гражданском и хозяйственном процессе?
7. Определите структуру решения и определения.
8. . В каких случаях суд может оставить исковое заявление без движения?
9. Определите цели и порядок, и порядок проведения предварительного судебного заседания.
10. Каковы процессуальные права и обязанности сторон в стадии подготовки дела к судебному разбирательству?
11. Определите понятие, значение и место стадии судебного разбирательства среди других стадий гражданского процесса.
12. Какова роль председательствующего в судебном заседании?

**Задание для самостоятельной работы.**

Обучающиеся должны изучить и знать следующие вопросы:

– Процессуальные действия, совершаемые судом в порядке подготовки дела к судебному разбирательству.

– Окончание рассмотрения дела.

– Перерывы в судебном заседании.

– Формы окончания судебного разбирательства без вынесения решения.

ТЕМАТИКА РЕФЕРАТОВ:

1. Окончание производства по делу без вынесения решения в гражданском и хозяйственном процессах: виды, основания и последствия.
2. Заочное производство.
3. Обеспечительные меры в гражданском и хозяйственном процессах.

ДОПОЛНИТЕЛЬНАЯ ЛИТЕРАТУРА:

1. Авдюков, М. Г. Судебное решение / М. Г. Авдюков. – М. : Госюриздат, 1959. – 192 с.
2. Агалец, Н. А. Хозяйственный процесс. Особенная часть / Н. А. Агалец. – Минск : ТетраСистемс, 2006. – 143 с.
3. Анохин, В. Обеспечительные меры как способ защиты прав в арбитражном судопроизводстве / В. Анохин // Арбитражный и гражданский процесс. - 2007. - № 7. - С. 6-11.
4. Блажеев, В. В., Тараненко, В. Ф. Возбуждение и рассмотрение дел в арбитражных судах. – М. : Высшая школа, 1994. – 246 с.
5. Грибанов, В.П. Осуществление и защита гражданских прав / В.П. Грибанов. М.: Статут, 2001. – 411 с.
6. Гурвич, М. А. Судебное решение. Теоретические проблемы / М. А. Гурвич. – М. : Юрид. лит., 1976. – 176 с.
7. Забар, А. А. Подготовка гражданских дел к судебному разбирательству. Судебные документы : практ. пособие / под общ. ред. А. А. Забары. – Минск : Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь, 2014. – 336 с.
8. Каменков, В. С, Жандаров, В. В. Хозяйственный процесс в Республике Беларусь / В. С. Каменков, В. В.Жандаров. – Минск : Высшая школа, 1999. – 174 с.
9. Каменков, В.С. Защита интересов юридических лиц и граждан в хозяйственном (арбитражном) процессе / В.С. Каменков. – Минск: Амалфея, 2001. 400 с.
10. Кузнецов, С. Актуальные проблемы применения обеспечительных мер в гражданском и арбитражном процессе / С. Кузнецов // Арбитражный и гражданский процесс. - 2006. - № 5. - С. 2-7.
11. Мартыненко, И.Э. Проблемы реализации превентивных исков с целью защиты историко-культурного наследия /И.Э. Мартыненко // Актуальные проблемы, экономического развития Республики Беларусь и его правовое регулирование: материалы III республиканской научно-практической конференции. - Минск, 12 июля 2008 г. - Минск: Интерполиграф, 2009. - С. 124-124.
12. Пашкеев, М. А. Гражданский процесс : учебное пособие в 2 ч. Часть 1. / М. А. Пашкеев [и др.] ; учреждение образования «Академия Министерства внутренних дел Республики Беларусь». – Минск : Академия МВД Республики Беларусь, 2017. – 294 с.
13. Сысуев, Т. Некоторые вопросы возбуждения производства по делу / Т. Сысуев // Вестник Верховного Суда, рассматривающего экономические дела Республики Беларусь. – 1996. – №2. – с. 191 – 202.
14. Таранова, Т. С. Гражданский процесс. Общая часть : учебное пособие / Т. С. Таранова. – Минск : БГЭУ, 2011. – 384 с.
15. Тихиня, В. Г. Гражданский процесс : пособие / В. Г. Тихиня, В. А. Круглов. – Минск : Амалфея, 2013. – 480 с.
16. Тихиня, В. Г. Гражданский процесс: учебник / В. Г. Тихиня. – 2-е изд., перераб. – Минск : ТетраСистемс, 2013. – 496 с.

## Тема 7. ПРОИЗВОДСТВО ПО ДЕЛАМ, ВОЗНИКАЮЩИМ ИЗ АДМИНИСТРАТИВНО-ПРАВОВЫХ ОТНОШЕНИЙ. ОСОБОЕ ПРОИЗВОДСТВО. ПРИКАЗНОЕ ПРОИЗВОДСТВО

Вопросы, изучаемые на **ЛЕКЦИИ:**

1. Понятие приказного производства. Его особенности.

2. Порядок вынесения и содержание определения о судебном приказе .

3. Понятие и сущность производства по делам, возникающим из административно-правовых отношений, и его отличие от искового производства.

**Практическое занятие.**

1. **Подготовить письменные ответы на следующие вопросы:**

– Рассмотрение и разрешение заявлений (жалоб) об оспаривании ненормативного правового акта и об обжаловании действий (бездействия) государственных органов, органов местного управления и самоуправления, должностных лиц.

– Сущность и основные черты особого производства. Виды дел, отнесенные законодательством к особому производству.

– Процессуальные особенности возбуждения, подготовки и рассмотрения дел особого производства. Отличие особого производства от искового и от производства по делам, возникающим из административно-правовых отношений.

1. **Решить задачи:**

**Задача №1.**

УП «Маргариновый завод» обратилось в суд, рассматривающий экономические дела, с заявлением о возбуждении приказного производства о взыскании с ООО «Здравмед» 54 тыс. рублей долга за поставленные товары. Среди процессуальных документов взыскатель представил суду, рассматривающему оформленный надлежащим образом акт сверки расчетов. ООО «Здравмед» предъявило отзыв на заявление о возбуждении приказного производства. В нем хозяйственное общество признало наличие задолженности, но в размере 48 млн. рублей. Сумма в размере 6 млн. рублей, как оно указало, уже была перечислена взыскателю. В связи с этим должник ходатайствовал перед судом о присуждении 48 млн. рублей, в остальной части заявленных требований он просил отказать.

*Какое решение должен принять суд, рассматривающий экономические дела.*

**Задача №2.**

В суд Ленинского района г. Могилева поступило заявление Сорокиной о признании ее мужа безвестно отсутствующим. Знакомясь с материалами дела, судья обнаружил, что заявительница не указала цель обращения в суд и обстоятельства , подтверждающие безвестное исчезновение мужа.

*Как должен поступить судья? Как должно быть оформлено соответствующее процессуальное действие судьи. Недостающие данные восполните по своему усмотрению.*

**Задача №3.**

Анисимов просил суд признать безвестно отсутствующим своего соседа по блоку в общежитии – Федорова, который более года назад выехал на заработки в Российскую Федерацию, свою комнату закрыл и, с тех пор, о нем нет никаких сведений.

К заявлению приложены копии запросов Анисимова в адресные бюро городов, куда предположительно мог выехать Федоров, а также копия письма матери Федорова, которая пишет, что о судьбе сына ей ничего не известно.

Признание Федорова безвестно отсутствующим необходимо Анисимову для обращения в администрацию предприятия, которому принадлежит общежитие и работником которого он является с просьбой о передаче его семье освободившейся в блоке комнаты.

*Как должен поступить судья? Вправе ли Анисимов обращаться в суд с подобным заявлением?*

1. **Составьте заявление о выдаче судебного приказа по фабуле одной из задач.**
2. **Выполните тестовые задания:**

1. Приказное производство является:

а) видом прокурорского надзора;

б) самостоятельным видом судопроизводства;

в) разновидностью искового производства;

г) стадией обжалования судебных постановлений;

д) упрощенной процедурой исполнительного производства.

2. Какие требования не подведомственны суду, рассматривающему экономические дела, в порядке приказного производства?

а) о взыскании стоимости услуг по хранению товаров;

б) о взыскании пени за просрочку поставки продукции;

в) о взыскании стоимости неотделимых улучшений арендованного имущества;

г) о взыскании экономических санкций во исполнение налогового законодательства;

д) о признании недействительным решения Национального банка Республики Беларусь об отказе в выдаче лицензии.

3. Определение о судебном приказе не может быть вынесено, если требование:

а) основано на нотариально удостоверенной сделке;

б) заявлено соответствующим органом о взыскании расходов по розыску ответчика;

в) основано на документах, подтверждающих задолженность по оплате за потребленную электроэнергию, образовавшуюся в связи с содержанием юридическим лицом помещений, используемых в целях осуществления предпринимательской деятельности;

г) основано на представленных объяснениях взыскателя об имущественных обязательствах должника, которые им признаются, но не выполняются;

д) основано на представлении судебного исполнителя о неперечислении торгующей организацией в течении пяти банковских дней вырученных денежных средств от реализации имущества, переданного судебным исполнителем.

4. Дела в особом производстве рассматриваются с участием:

а).Заявителя.

б) Истца.

в). Заинтересованных лиц.

г) Органов государственного управления.

д. Третьих лиц.

5. В порядке особого производства могут быть установлены юридические факты:

а) Семейных отношений граждан.

б) Принадлежности лицу военного билета.

в) Пребывания гражданина на содержании.

г) Регистрации усыновления.

д) Принадлежности лицу паспорта

**Контрольные вопросы**

1. Понятие и сущность производства по делам, возникающим из административно-правовых отношений, его отличие от искового производства.
2. Общие положения производства по делам, возникающим из административно-правовых отношений.
3. Что такое приказное производство?
4. Какие категории дел подлежат рассмотрению в порядке приказного производства? Дайте характеристику каждому из них.
5. Каков порядок рассмотрения дел об оспаривании ненормативного правового акта и об обжаловании действий (бездействия) государственных органов, органов местного управления и самоуправления, должностных лиц?
6. Каков порядок вынесения решения о судебном приказе?
7. Каковы особенности подачи и содержания заявлений (жалоб) об оспаривании ненормативного правового акта и об обжаловании действий (бездействий) государственных органов, органов местного управления и самоуправления, должностных лиц?
8. Каковы особенности рассмотрения и разрешения таких заявлений (жалоб)?
9. Назовите характерные признаки особого производства.
10. Назовите виды дел, отнесенные законодательством к особому производству.
11. В чем состоит отличие особого производства от иных видов судопроизводства?
12. Назовите лиц, участвующих в делах особого производства.
13. По каким категориям дел особого производства обязательно назначение судебно-психиатрической экспертизы?
14. Назовите условия, при которых возможно установление фактов, имеющих юридическое значение, в гражданском и хозяйственном судопроизводстве.

**Задание для самостоятельной работы.**

Обучающиеся должны изучить и знать следующие вопросы:

– Процессуальные особенности рассмотрения дел по жалобам на действия (бездействие) государственных органов и иных юридических лиц, а также организаций, не являющихся юридическими лицами, и должностных лиц, ущемляющие права граждан, а в случаях, предусмотренных актами законодательства, – и права юридических лиц.

– Порядок подачи жалобы в суд на действия избирательных комиссий.

– Процессуальные особенности судебного разбирательства и судебного решения по жалобам на действия избирательных комиссий.

– Рассмотрение судами жалоб на отказ органов, регистрирующих акты гражданского состояния, внести исправления или изменения в записи актов гражданского состояния.

– Жалобы на нотариальные действия или на отказ в их совершении.

– Дела об установлении фактов, имеющих юридическое значение.

– Особенности рассмотрения дел о признании гражданина безвестно отсутствующим или об объявлении гражданина умершим.

– Особенности рассмотрения дел о признании гражданина ограниченно дееспособным или недееспособным.

– Дела об объявлении несовершеннолетнего полностью дееспособным (эмансипация).

– Особенности рассмотрения дел о помещении несовершеннолетних в специальные учебно-воспитательные или специальные лечебно-воспитательные учреждения, а также о помещении несовершеннолетних в приемники – распределители для несовершеннолетних.

– Дела об усыновлении (удочерении) ребенка.

– Особенности рассмотрения дел о принудительной госпитализации и лечении граждан. Порядок подачи и рассмотрения заявления.

– Особенности рассмотрения судами дел о признании наследства выморочным.

ТЕМАТИКА РЕФЕРАТОВ:

1. Споры, связанные с государственной регистрацией.
2. Условия и порядок производства по делам об установлении фактов, имеющих юридическое значение, в экономических судах и судах общей юрисдикции.

ДОПОЛНИТЕЛЬНАЯ ЛИТЕРАТУРА:

1. Александров, Д. Проверка законности ненормативных актов, действий (бездействия) государственных органов и их должностных лиц. (применение положений главы 25 Хозяйственного процессуального кодекса Республики Беларусь) / Д. Александров // Вестник Верховного Суда, рассматривающего экономические дела Республики Беларусь. – 2005. – №1. – с. 74 – 81.
2. Букейханов, П. Е. Розыск пропавших без вести: тактика, стратегия, методы поиска совершеннолетних лиц, пропавших без вести при некриминальных обстоятельствах : научно-практическое пособие / П. Е. Букейханов. – Москва : Экзамен, 2006. – 253 с.
3. Верховодко, И. И. Оспаривание в суде, рассматривающем экономические дела незаконных актов государственных и иных органов в свете расширения конституционного права на судебную защиту / И. И. Верховодко // Право и демократия: сб. науч. тр. / Белорус. гос. ун-т; редкол.: В.Н. Бибило (отв. ред.) [и др.]. – Минск : БГУ, 2001. – Вып. 11. – С. 166–175.
4. Верховодко, И. И. Признание недействительными актов государственных и иных органов в хозяйственных судах: автореф. дис. … канд. юрид. наук: 12.00.15 / И. И. Верховодко; Белорус. гос. ун-т. – Минск, 2001. – 20 с.
5. Верховодко, И. И. Применение исковой формы защиты права в делах о признании недействительными ненормативных актов государственных и иных органов. / И. И. Верховодко // Весн. Бел. дзярж. ун-та. Сер. 3, Гісторыя, філасофія, паліталогія, сацыялогія, эканоміка, права. – 2001. – №1. – С. 87–91.
6. Кайгородов, В. Д. Процессуальные особенности судебного рассмотрения дел об установлении фактов, имеющих юридическое значение / В.Д. Кайгородов. – Свердловск : СЮИ, 1987. – 68 с.
7. Охрименко, О. Приказное производство – наиболее простой и динамичный способ защиты нарушенных прав / О. Охрименко // Вестник Верховного Суда, рассматривающего экономические дела Республики Беларусь. – 2005. – № 19. – С. 38–42.
8. Черемин, М. А. Приказное производство в российском гражданском процессе / М. А. Черемин. – М. : Городец, 2001. – 170 с.
9. Шулейко, Е. Приказное производство в хозяйственном процессе / Е. Шулейко, К. Заблоцкая // Вестник Верховного Суда, рассматривающего экономические дела Республики Беларусь. – 2007. – № 11. – С. 26–34.

## Тема 8. ОБЖАЛОВАНИЕ И ПРОВЕРКА НЕ ВСТУПИВШИХ В ЗАКОННУЮ СИЛУ ПОСТАНОВЛЕНИЙ СУДА. ПЕРЕСМОТР В ПОРЯДКЕ НАДЗОРА СУДЕБНЫХ ПОСТАНОВЛЕНИЙ, ВСТУПИВШИХ В ЗАКОННУЮ СИЛУ. ПЕРЕСМОТР ВСТУПИВШИХ В ЗАКОННУЮ СИЛУ СУДЕБНЫХ ПОСТАНОВЛЕНИЙ ПО ВНОВЬ ОТКРЫВШИМСЯ ОБСТОЯТЕЛЬСТВАМ

Вопросы, изучаемые на **ЛЕКЦИИ:**

1. Обжалование и проверка не вступивших в законную силу постановлений суда.
2. Пересмотр в порядке надзора судебных постановлений, вступивших в законную силу.
3. Пересмотр вступивших в законную силу судебных постановлений по вновь открывшимся обстоятельствам

**Практическое занятие.**

1. **Подготовить письменные ответы на следующие вопросы:**

– Сущность и значение апелляционного производства в хозяйственном процессе.

– Сущность и значение кассационного производства в хозяйственном процессе.

– Пересмотр судебных постановлений в апелляционном порядке в гражданском судопроизводстве.

1. **Решить задачи:**

**Задача №1.**

После получения апелляционной жалобы на решение Ленинского районного суда г. Могилева от 10 августа 2018 г. ответчика судья дал следующие указания канцелярии суда:

– вызвать в суд истца для ознакомления с содержанием жалобы и другими материалами дела;

– известить о поступившей жалобе всех юридически заинтересованных в исходе дела лиц;

– после 20 августа жалобу с делом направить в областной суд.

*Правильно и в полном объеме судья выполнил действия, которые необходимо провести после получения апелляционной жалобы?*

**Задача №2.**

Усов, участвовавший в гражданском деле на стороне ответчика в качестве третьего лица, не заявляющего самостоятельных требований, обратился в суд с заявлением о присоединении к апелляционной жалобе ответчика. В заявлении содержалась просьба вынести другое, законное решение. Судья оставил заявление без движения, так как оно не оплачено госпошлиной и предоставлено без приложения копий. Кроме того, в определении об устранении имеющихся недостатков судья обязал Усова привести свои требования в полное соответствие с требованиями ответчика, который в апелляционной жалобе просил суд отменить решение и отправить дело на новое рассмотрение.

*Правильно ли определение судьи?*

*Ограничено ли присоединение заявлений к апелляционной жалобе каким-либо сроком?*

**Задача №3.**

Решением суда, рассматривающего экономические дела Минской области отказано в иске индивидуальному предпринимателю Аникееву о взыскании арендной платы за сданный в аренду ООО «Искра» грузовой автомобиль «Газель». Решение в апелляционном порядке не обжаловалось, срок на подачу жалобы пропущен истцом в связи с нахождением его в этот период времени в Российской Федерации.

По возвращении Аникеев подал надзорную жалобу в коллегию Верховного Суда с просьбой отменить решение суда, рассматривающего экономические дела, в порядке надзора.

*Подлежит ли рассмотрению надзорная жалоба? Какие ошибки допущены в данном случае? Назовите надзорные инстанции судов, рассматривающих экономические дела.*

**Задача №4.**

Судья суда, рассматривающего экономические дела, г. Минска, рассматривая дело по иску ЗАО «Стройном» к ООО «Санни» о признании права собственности на технологическое оборудование, установил, что имеется решение суда, рассматривающего экономические дела Минской области по иску ООО «Санни» к ОАО «Белагропромбанк», которым право собственности на спорное оборудование уже установлено за ООО «Санни». Считая вступившее в силу решение незаконным, судья обратился с ходатайством в Верховный Суд о пересмотре данного решения в порядке надзора.

*Как должны поступить в данной ситуации суд, рассматривающий экономические дела, и надзорная коллегия?*

**Задача №5.**

В суд, рассматривающий экономические дела, Могилевской области обратилась фирма «Альфа» с иском к фирме «Бета». Истец указал, что ответчик не оплатил оговоренную в договоре сумму за поставку товара. Решением суда исковые требования были удовлетворены в полном объеме. Через два месяца ответчик обратился в суд, рассматривающий экономические дела, с заявлением о возбуждении производства по вновь открывшимся обстоятельствам на том основании, что при поставке товара он оказался некачественным.

*Какое решение должен принять суд, рассматривающий экономические дела?*

**3. Выполните тестовые задания:**

1. Кассационные жалобы и протесты приносятся в хозяйственном процессе:

а) на вступившие в законную силу решения судов, рассматривающих экономические дела;

б) на не вступившие в законную силу решения судов, рассматривающих экономические дела;

в) на любые решения судов, рассматривающих экономические дела независимо от вступления в законную силу.

2. Жалобы и протесты на решения судов, рассматривающих экономические дела, рассматривает:

а) Верховный Суд Республики Беларусь;

б) суд, вынесший решение;

в) кассационная коллегия суда, куда обязательно должен входить судья, принимавший участие в суде первой инстанции.

3. Право кассационного обжалования решений закон предоставляет в хозяйственном процессе:

а) истцу;

б) ответчику;

в) третьим лицам

4. В порядке надзора в хозяйственном процессе могут быть пересмотрены следующие судебные акты:

а) вступившие в законную силу решения судов, рассматривающих экономические дела, осуществляющие рассмотрение дел по первой инстанции;

б) постановление суда, рассматривающего экономические дела, осуществляющего пересмотр решений в кассационном порядке;

в) постановление надзорной инстанции;

г) постановления Пленума Верховного Суда Республики Беларусь.

5. К надзорным инстанциям относятся:

а) коллегия Верховного Суда;

б) председатель суда, рассматривающего экономические дела, области (г. Минска);

в) прокуроры областей (г. Минска);

г) Генеральный прокурор Республики Беларусь.

6. Основаниями для возобновления дела по вновь открывшимся обстоятельствам являются:

а) незаконность или необоснованность судебного акта в силу неправильного применения закона;

б) обстоятельства, опровергающие выводы суда, рассматривающего экономические дела по делу, которые не были и не могли быть известны заявителю и суду;

в) установленные вступившим в законную силу приговором суда преступные деяния судей, совершенные в связи с данным делом;

г) установленные вступившим в законную силу приговором суда подложность документов либо вещественных доказательств, повлекшие за собой принятие незаконного или необоснованного судебного акта.

7. Объектами пересмотра судебных актов по вновь открывшимся обстоятельствам в хозяйственном процессе могут быть:

а) вступившие в законную силу судебные акты судов, рассматривающих экономические дела;

б) дополнительные решения;

в) определения суда первой инстанции;

г) судебные акты кассационной и надзорной инстанций, если этими инстанциями был вынесен новый судебный акт.

8. Производство о возобновлении дела по вновь открывшимся обстоятельствам может быть начато:

а) по заявлению лиц, участвующих в деле;

б) по представлению должностных лиц, имеющих право принесения протеста в порядке надзора, в пределах их компетенции;

в) по представлению судьи при обобщении судебной практики;

г) по представлению прокурора города (района) при ознакомлении дела.

**4. Составьте апелляционную жалобу по фабуле одной из предложенных задач.**

1. **Контрольные вопросы:**
2. Что такое апелляционное производство? Назовите объекты и субъекты гражданского и хозяйственного процесса, которым предоставлено право апелляционного обжалования решений.
3. Какие суды являются судами апелляционной и кассационной инстанций в гражданском и хозяйственном процессе?
4. Определите порядок подачи апелляционной и кассационной жалобы. Назовите основания возвращения жалобы.
5. По каким правилам и в какой срок рассматривается дело в апелляционной и кассационной инстанции? Определите пределы рассмотрения дела в апелляционной и кассационной инстанциях.
6. Какими полномочиями располагают суды апелляционной и кассационной инстанций в хозяйственном судопроизводстве?
7. Какие полномочия у судов апелляционной инстанции в гражданском процессе?
8. Из каких частей состоит постановление кассационной инстанции в хозяйственном процессе? Раскройте содержание каждого из них.
9. Определите порядок апелляционного обжалования определений суда в гражданском и хозяйственном судопроизводстве.
10. Каким образом осуществляется пересмотр судебных актов в порядке надзора в гражданском и хозяйственном процессе? В чем отличие жалобы от протеста? Назовите требования, предъявляемые к их содержанию.
11. В каком порядке и для чего осуществляется истребование дел?
12. Определите пределы, сроки и порядок рассмотрения дел в порядке надзора в гражданском и хозяйственном судопроизводстве.
13. Перечислите полномочия надзорной инстанции.
14. В чем выражается необходимость такой стадии процесса как производство по вновь открывшимся обстоятельствам?
15. Назовите основания для возобновления дел по вновь открывшимся обстоятельствам в гражданском и хозяйственном судопроизводстве.
16. Определите объекты, субъекты, сроки и порядок рассмотрения дел по вновь открывшимся обстоятельствам.

**Задание для самостоятельной работы.**

Обучающиеся должны изучить и знать следующие вопросы:

– Отличие кассации от апелляции и других способов пересмотра судебных постановлений.

– Порядок рассмотрения дела в апелляционной инстанции. Полномочия экономического суда апелляционной инстанции.

– Особенности подготовки и рассмотрения гражданских дел в суде апелляционной инстанции.

– Порядок рассмотрения дела в кассационной инстанции в хозяйственном судопроизводстве. Полномочия экономического суда кассационной инстанции.

– Суды надзорной инстанции, в компетенцию которых входит пересмотр гражданских дел в порядке надзора.

– Порядок рассмотрения дела в порядке надзора в хозяйственном судопроизводстве. Полномочия суда надзорной инстанции и основания к отмене в порядке надзора решений, определений и постановлений.

– Понятие вновь открывшихся обстоятельств и основания пересмотра.

– Суды, пересматривающие дела по вновь открывшимся обстоятельствам.

ТЕМАТИКА РЕФЕРАТОВ:

1. Рассмотрение дела в порядке надзора в Президиуме Верховного Суда Республики Беларусь, полномочия Президиума.
2. Основания для отмены или изменения судебных актов в апелляционном порядке.
3. Порядок рассмотрения дел судом апелляционной инстанции, отличие от производства в суде первой инстанции.
4. Пересмотр судебных актов по вновь открывшимся обстоятельствам (основания и порядок) в гражданском и хозяйственном процессах.

ДОПОНИТЕЛЬНАЯ ЛИТЕРАТУРА:

1. Александров, Д. П. О применении процессуальных норм (вопросы апелляционного производства) / Д. П. Александров // Вестник Верховного Суда, рассматривающего экономические дела Республики Беларусь. – 2006. –№ 6. – С. 60–68.
2. Байрамуков, З. А. Пересмотр дел по вновь открывшимся обстоятельствам в арбитражном суде / З. А. Байрамуков, Н. А. Громов, Ю. В. Францифоров. – М. : «Изд-во ПРИОР», 2001. – 176 с.
3. Белова, Т. А. Гражданский процесс. Особенная часть : учеб. / Т. А. Белова [и др.]; под общ. ред. Т. А. Беловой, И. Н. Колядко, Н. Г. Юркевича. – 2-е изд., перераб. и доп. – Минск : Амалфея, 2007. – 592 с.
4. Белова, Т. А. Научно–практический комментарий к Гражданскому процессуальному кодексу Республики Беларусь / Л. И. Бакиновская [и др.]; под общ. ред. Т. А. Беловой, И. Н. Колядко, И. А. Мирониченко. – Минск : Тесей, 2005. – 864 с.
5. Борисова, Е. А. Апелляция в гражданском (арбитражном) процессе / Е. А. Борисова. – 3-е изд., перераб. и доп. – М. : Издат. Дом «Городец», 2008. – 224 с.
6. Губин, А. М. Кассация в судебно-арбитражном процессе: основные направления реформирования / А. М. Губин. – М. : ОАО «Изд. дом “Городец”», 2005. – 144 с.
7. Демиденко, Д. Н. Институт апелляции в новой редакции ХПК Республики Беларусь и возможные пути совершенствования гражданского судопроизводства / Д. Н. Демиденко // Пром.-торговое право. – 2004. – №4. – С. 141–148.
8. Демиденко, Д. Н. История развития институтов обжалования и пересмотра судебных решений в гражданском процессе / Д. Н. Демиденко // Промышленно-торговое право. – 2004. – № 3.
9. Ефимов, А. Е. Надзорное производство в арбитражном процессе / А. Е. Ефимов. – М. : Волтерс Клувер, 2007. – 216 с.
10. Зайцев, И. М. Кассационные определения в советском гражданском процессуальном праве / И. М. Зайцев. – Саратов : Приволжское книжное издательство, 1967. – 80 с.
11. Здрок, О. Н. Судебные решения и их обжалование в зарубежном гражданском процессе / О. Н. Здрок // Промышленно-торговое право. – 2004. – № 2.
12. Каменков, В. С. Экономика и правосудие: вопр. Теории и практики / В. С. Каменков. – Минск : Харвест, 2006. – 688 с.
13. Кожемяко, А. С. Кассационное производство в арбитражном суде: теория и практика / А. С. Кожемяко. – М.: ОАО «Изд. дом “Городец”», 2004. – 144 с.
14. Колядко, И. Н. Апелляционный пересмотр судебных решений в Республике Беларусь: перспективы развития / И. Н. Колядко // Право Беларуси. – 2004. – №19 (91). – С. 65–68.
15. Колядко, И. Н. Апелляционный пересмотр судебных решений в Республике Беларусь: перспективы развития / И. Н. Колядко // Право Беларуси. – 2004. – № 19. – С. 65 – 69.
16. Лесницкая, Л. Ф. Пересмотр решений суда в кассационном порядке / Л. Ф. Лесницкая. – Москва : Юридическая литература, 1974. – 189 с.
17. Мадудина, М. Н. Предпосылки права на кассационное обжалование (опротестование) в хозяйственном судопроизводстве / М. Н. Мадудина // Вестник Верховного Суда, рассматривающего экономические дела Республики Беларусь. – 2007. – № 13. – С. 78–89.
18. Пашкеев, М. А. Гражданский процесс : учебное пособие в 2 ч. Часть 2. / М. А. Пашкеев [и др.] ; учреждение образования «Академия Министерства внутренних дел Республики Беларусь». – Минск : Академия МВД Республики Беларусь, 2017. – 249 с.
19. Самолюк, В. О введении апелляционного производства по гражданским делам / В. Самолюк, А. Вышкевич // Судовы веснiк. – 2005. – № 1. – С. 16 – 18.
20. Хозяйственный процессуальный кодекс Республики Беларусь: науч.-практ. коммент. / А. Д. Авдеев [и др.]; Высш. Хоз. Суд Респ. Беларусь, Белорус. Гос. ун-т, Юрид. фак.; под общ. ред. В. С. Каменкова, И. Н. Колядко. – Минск : Высшая школа, 2006. – 735 с.
21. Хозяйственный процессуальный кодекс Республики Беларусь: науч.-практ. коммент. / А. Д. Авдеев [и др.]; Высш. Хоз. Суд Респ. Беларусь, Белорус. Гос. ун-т, Юрид. фак.; под общ. ред. В. С. Каменкова, И. Н. Колядко. – Минск : Народная Асвета, 2006. – 735 с.
22. Яковлева, Г. В. Апелляция в хозяйственном судопроизводстве (вопросы совершенствования законодательства) / Г. В. Яковлева // Современные тенденции кодификации законодательства (10 лет ГПК, ХПК, ТК Республики Беларусь): сб. материалов Междунар. науч.-практ. конф., Минск, 6 нояб. 2009 г. / НЦЗПИ, БГУ; редкол.: Т. А. Белова [и др.]. – Минск : Белпринт, 2009. – С. 124–131.
23. Яковлева, Г. В. Возбуждение дела в суде, рассматривающем экономические дела апелляционной инстанции / Г. В. Яковлева // Вестник Верховного Суда, рассматривающего экономические дела Республики Беларусь. – 2006. – № 6. – С. 115–121.

## Тема 9. ПОРЯДОК ПРОИЗВОДСТВА ИСПОЛНИТЕЛЬНЫХ ДЕЙСТВИЙ

Вопросы, изучаемые на **ЛЕКЦИИ:**

1. Понятие и стороны исполнительного производства

2. Судебные постановления и иные акты, подлежащие исполнению (основания исполнения).

3. Исполнительные действия принудительного характера и меры по обеспечению совершения исполнительных действий.

4. Приостановление, отложение, прекращение и возобновление исполнительного производства.

**Задание для самостоятельной работы.**

Обучающиеся должны изучить и знать следующие вопросы:

– Значение и задачи принудительного исполнения судебных постановлений и иных актов.

– Контроль суда, рассматривающего экономические дела, за исполнением исполнительных документов судебным исполнителем.

– Компетенция судебного исполнителя в исполнительном производстве.

– Ответственность за неисполнение судебного постановления, исполнительного документа и требований судебного исполнителя.

– Розыск должника.

– Постановление судебного исполнителя об окончании исполнительного производства.

**Контрольные вопросы:**

1. Дайте понятие и покажите значение исполнительного производства в гражданском и хозяйственном судопроизводстве.
2. Какова компетенция суда, рассматривающего дело, и судебного исполнителя в исполнительном производстве?
3. Как называются стороны в исполнительном производстве? Определите их процессуальные права и обязанности.
4. Что такое отсрочка и рассрочка исполнения? изменение способа и порядка исполнения? поворот исполнения отмененных судебных постановлений?
5. Назовите основания исполнения и виды исполнительных документов.
6. Охарактеризуйте порядок производства исполнительных действий: возбуждение исполнительного производства, отложение исполнительных действий, приостановление, прекращение исполнительного производства, возвращение исполнительного документа взыскателю.
7. Назовите основания приостановления, прекращения исполнительного производства и основания возвращения исполнительного документа взыскателю.
8. В каком порядке происходит обращение взыскания на денежные средства и имущество юридических лиц и индивидуальных предпринимателей?
9. В каком порядке происходит обращение взыскания на имущество, заработную плату и пенсию, стипендию и иные приравненные доходы граждан?
10. Как распределяются взысканные средства между взыскателями?
11. Раскройте особенности исполнения и контроля за добровольным исполнением исполнительного документа, не связанного с передачей денежных средств.

ТЕМАТИКА РЕФЕРАТОВ:

1. Мировое соглашение на стадии исполнения решения суда.
2. Особенности взыскания на заработную плату и пенсию, стипендию и иные приравненные доходы граждан

ДОПОЛНИТЕЛЬНАЯ ЛИТЕРАТУРА:

1. Голованов, В.Г. О совершенствовании исполнения судебных по-становлений в странах Европы и Азии / В.Г. Голованов, С.В. Голованов // Проблемы гражданского права и процесса: сб. науч. ст. / отв. ред. И.Э. Мартыненко. - Гродно: ГрГУ, 2006. - С. 226-235.
2. Белова, Т. А. Гражданский процесс. Особенная часть : учеб. / Т. А. Белова [и др.]; под общ. ред. Т. А. Беловой, И. Н. Колядко, Н. Г. Юркевича. – 2-е изд., перераб. и доп. – Минск : Амалфея, 2007. – 592 с.
3. Белова, Т. А. Научно–практический комментарий к Гражданскому процессуальному кодексу Республики Беларусь / Л. И. Бакиновская [и др.]; под общ. ред. Т. А. Беловой, И. Н. Колядко, И. А. Мирониченко. – Минск : Тесей, 2005. – 864 с.
4. Таранова, Т. С. Гражданский процесс. Особенная часть : учебное пособие / Т. С. Таранова. – Минск : БГЭУ, 2012. – 386 с.
5. Тихиня, В. Г. Гражданский процесс: учебник / В. Г. Тихиня. – 2-е изд., перераб. – Минск : ТетраСистемс, 2013. – 496 с.
6. Пашкеев, М. А. Гражданский процесс : учебное пособие в 2 ч. Часть 2. / М. А. Пашкеев [и др.] ; учреждение образования «Академия Министерства внутренних дел Республики Беларусь». – Минск : Академия МВД Республики Беларусь, 2017. – 249 с.
7. Завадская, Л. Н. Реализация судебных решений : теоретические аспекты / Л.Н. Завадская. – Москва : Наука, 1982. – 141 с.
8. Ткачева, Г. Организация исполнительного производства за рубежом / Г. Ткачева // Юстиция Беларуси. – 2006. – № 9. – С. 25–28; № 10. – С. 22 – 25.
9. Хотько, Е. Обжалование действий судебного исполнителя : правовой и практический аспекты / Е. Хотько // Судовы веснiк. – 2007. – № 1. – С. 23 – 26.
10. Ширшиков, А. М. Исполнение судебных решений / А. М. Ширшиков. – Москва : Юридическая литература, 1966. – 108 с.

# ВОПРОСЫ ДЛЯ ПОДГОТОВКИ К ЭКЗАМЕНУ

(примерный перечень)

ГРАЖДАНСКИЙ ПРОЦЕСС

1. Понятие, предмет, метод и система гражданского процессуального права.

2. Понятие гражданского судопроизводства, его стадии, виды гражданского судопроизводства (общая характеристика).

3. Источники гражданского процессуального права.

4. Понятие и система принципов гражданского процессуального права.

5. Субъекты гражданских процессуальных правоотношений, их классификация.

6. Суд и должностные лица суда как обязательные властвующие субъекты гражданских процессуальных правоотношений. Основания для отвода судей и должностных лиц суда.

7. Понятие и виды правил о подведомственности. Определение подведомственности в гражданском процессе.

8. Понятие и виды подсудности в гражданском процессе.

9. Лица, юридически заинтересованные в исходе дела. Их классификация, права и обязанности.

10. Гражданская процессуальная правоспособность и дееспособность лиц, непосредственно заинтересованных в исходе дела, в гражданском процессе.

11. Понятие сторон в гражданском процессе. Их права и обязанности.

12. Третьи лица в гражданском процессе.

13. Понятие и виды представительства в суде. Полномочия представителя в гражданском процессе.

14. Основания и формы участия прокурора при рассмотрении дел в суде 1 инстанции.

15. Основания, цели и формы участия в гражданском процессе государственных органов, юридических лиц и граждан, защищающих права других лиц.

16. Участники гражданского судопроизводства, не имеющие юридической заинтересованности в исходе дела. Отводы участников гражданского судопроизводства.

17. Понятие судебного доказывания и судебных доказательств в гражданском процессе. Классификация доказательств.

18. Средства доказывания в гражданском процессе.

19. Понятие и виды исков в гражданском процессе. Элементы иска и их значение.

20. Защита интересов ответчика (возражение против иска, встречный иск) в гражданском процессе.

21. Понятие о процессуальных документах, их реквизитах в гражданском процессе. Порядок исправления недостатков.

22. Понятие и виды судебных расходов в гражданском процессе. Порядок их уплаты и возврата, отсрочки, рассрочки, уменьшения размеров.

23. Судебные повестки, извещения в гражданском процессе. Действия суда при неизвестности места пребывания ответчика.

24. Приостановление и возобновление производства по делу в гражданском процессе. Прекращение производства по делу. Оставление заявления без рассмотрения.

25. Возбуждение гражданского дела в суде.

26. Подготовка дела к судебному разбирательству в гражданском процессе.

27. Значение судебного разбирательства, его части в гражданском процессе. Роль судьи (председательствующего) в руководстве судебным разбирательством.

28. Судебное решение (сущность и значение; требования, которым должно оно удовлетворять) в гражданском процессе.

29. Определение суда первой инстанции, их виды.

30. Понятие, сущность и общие положения производства по делам, возникающим из административно-правовых отношений, в гражданском процессе.

31. Понятие, сущность и общие положения особого производства.

32. Приказное производство в гражданском процессе.

33. Апелляционное производство в гражданском процессе.

34. Надзорное производство в гражданском процессе.

35. Пересмотр судебных постановлений по вновь открывшимся обстоятельствам в гражданском процессе.

36. Понятие и значение исполнительного производства в гражданском процессе. Исполнительные документы и акты, подлежащие исполнению.

37. Стороны в исполнительном производстве, их права и обязанности в гражданском процессе.

38. Компетенция суда и судебного исполнителя в исполнительном производстве в гражданском процессе. Порядок совершения исполнительных действий.

39. Обращение взыскания на денежные средства и иное имущество должника в гражданском процессе. Распределение взысканных сумм между взыскателями.

40. Принципы нотариальной деятельности. Система органов, совершающих нотариальные действия. Компетенция органов, совершающих нотариальные действия.

ХОЗЯЙСТВЕННЫЙ ПРОЦЕСС

1. Понятие, предмет, метод и система хозяйственного процессуального права

2. Источники хозяйственного процессуального права

3. Стадии и виды хозяйственного процесса

4. Понятие и система принципов хозяйственного процессуального права

5. Субъекты хозяйственных процессуальных отношений и их классификация

6. Хозяйственная процессуальная правоспособность и дееспособность

7. Система, состав, структура экономических судов

8. Понятие и виды подведомственности в хозяйственном процессе

9. Понятие и виды подсудности в хозяйственном процессе

10. Понятие сторон в хозяйственном процессе, их права и обязанности

11. Третьи лица в хозяйственном процессе

12. Представитель в хозяйственном процессе

13. Прокурор и государственные органы в хозяйственном процессе

14. Иные участники хозяйственного процесса

15. Понятие иска в хозяйственном процессе. Элементы и виды исков. Иные средства защиты права в хозяйственном судопроизводстве

16. Защита ответчика против иска в хозяйственном процессе

17. Понятие судебного доказывания и судебных доказательств в хозяйственном процессе. Классификация доказательств

18. Средства доказывания в хозяйственном процессе

19. Понятие, виды и значение судебных расходов в хозяйственном процессе. Распределение судебных расходов

20. Понятие процессуальных сроков, их исчисление и последствия несоблюдения

21. Приостановление производства по делу в хозяйственном процессе. Прекращение производства по делу. Оставление искового заявления (заявления, жалобы) без рассмотрения

22. Примирительная процедура в хозяйственном судопроизводстве

23. Порядок предъявления иска и последствия его нарушения в хозяйственном процессе

24. Подготовка дела к судебному разбирательству в хозяйственном процессе

25. Судебное разбирательство в хозяйственном процессе. Судебное решение (сущность и значение; требования, которым должно оно удовлетворять)

26. Определение экономического суда первой инстанции, виды

27. Приказное производство в хозяйственном процессе

28. Производство по делам о проверке законности ненормативных правовых актов, действий (бездействия) государственных органов, органов местного управления и самоуправления, должностных лиц и иным делам, возникающим из административных и иных публичных отношений

29. Производство по делам об установлении фактов, имеющих юридическое значение в сфере предпринимательской и иной хозяйственной (экономической) деятельности (юридических фактов)

30. Производство по делам о признании и приведении в исполнение решений иностранных судов и иностранных арбитражных решений

31. Производство по делам об обжаловании решений международных арбитражных (третейских) судов, находящихся на территории Республики Беларусь, и о выдаче исполнительного документа

32. Апелляционное производство в хозяйственном процессе

33. Кассационное производство в хозяйственном процессе

34. Надзорное производство в хозяйственном процессе

35. Возобновление дела по вновь открывшимся обстоятельствам в хозяйственном процессе

36. Понятие и значение исполнительного производства в хозяйственном процессе. Исполнительные документы и акты, подлежащие исполнению

37. Компетенция хозяйственного суда и судебного исполнителя в исполнительном производстве. Порядок совершения исполнительных действий

38. Обращение взыскания на денежные средства и иное имущество должника в хозяйственном процессе. Распределение взысканных сумм между взыскателями

39. Производство по рассмотрению хозяйственных (экономических) споров и иных дел с участием иностранных юридических лиц, иностранных граждан и лиц без гражданства

40. Разрешение хозяйственных (экономических) споров международными арбитражными (третейскими) судами

# СПИСОК РЕКОМЕНДУЕМОЙ ЛИТЕРАТУРЫ

Основная литература

1. Белова, Т.А. Гражданский процесс. Общая часть: учеб. / Т.А.Белова [и др.]; под общ. ред. Т.А. Беловой, И.Н. Колядко, Н. Г. Юркевича. – 2-е изд., перераб. и доп. – Минск: Амалфея, 2006. – 576 с.
2. Белова, Т.А. Гражданский процесс. Особенная часть: учеб. / Т.А. Белова [и др.]; под общ. ред. Т.А. Беловой, И.Н. Колядко, Н.Г. Юркевича. – 2-е изд., перераб. и доп. – Минск: Амалфея, 2007. – 592 с.
3. Белова, Т.А. Научно–практический комментарий к Гражданскому процессуальному кодексу Республики Беларусь / Л.И. Бакиновская [и др.]; под общ. ред. Т.А. Беловой, И.Н. Колядко, И.А. Мирониченко. – Минск: Тесей, 2005. – 864 с.
4. Белова, Т.А. Практикум по гражданскому процессу: учеб. пособие / Т.А. Белова [и др.]; под общ. ред. Т.А. Беловой, И.Н. Колядко, Н.Г. Юркевича. – Минск: Амалфея, 2000. – 352 с.
5. Вандышев, В. В. Гражданский процесс [Текст] : курс лекций / В. В. Вандышев, Д. В. Дернова. - Санкт-Петербург : Питер, 2001 - 416 с.
6. Власов, А. А. Гражданский процесс : Рекомендован Министерством образования и науки Российской Федерации в качестве учебника для студентов высших учебных заведений, обучающихся по специальности "Юриспруденция" / А. А. Власов. - 6-е изд., переработанное и дополненное. - Москва : Юрайт, 2013 - 567 с.
7. Гальцов, В. С. Хозяйственный процесс: учеб. пособие для студентов высш. учеб. заведений по спец. «Правоведение», «Экономическое право» / В. С. Гальцов, А. Г. Сачек, Д. Г. Цыганков. – Минск : Адукацыя i выхаванне, 2009. – 271 с.
8. Жандаров, В. В. Хозяйственный процесс: курс лекций / В. В. Жандаров. – Минск: Амалфея, 2009. – 383 с.
9. Жандаров, В.В. Хозяйственный процесс: курс лекций / В. В. Жандаров. – Минск : Амалфея, 2009. – 383 с.
10. Забар, А.А. Подготовка гражданских дел к судебному разбирательству. Судебные документы: практ. пособие / под общ. ред. А.А.Забары. – Минск: Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь, 2014. – 336 с.
11. Каменков, В. С. Хозяйственный процесс: учеб. Пособие для учащихся спец. «Правоведение» учреждений, обеспечивающих получение сред. Спец. Образования / В. С. Каменков. – Минск : Кн. Дом, 2005. – 318 с.
12. Подготовка гражданских дел к судебному разбирательству. Судебные документы: практ. пособие / под общ. ред. А.А.Забары. – Мн.: Нац. центр прав. информ. Респ. Беларусь, 2014. – 336 с.
13. Старовойтов, В.А. Хозяйственный процесс / В.А. Старовойтов // Электронные УМК дисциплины. – Могилев : Могилевский высший колледж МВД Республики Беларусь, 2014.
14. Таранова, Т.С. Гражданский процесс. Общая часть : учебное пособие / Т.С. Таранова. – Минск : БГЭУ, 2011. – 384 с.
15. Таранова, Т.С. Гражданский процесс. Особенная часть : учебное пособие / Т.С. Таранова. – Минск : БГЭУ, 2012. – 386
16. Тихиня, В.Г. Гражданский процесс: пособие / В.Г. Тихиня, В.А. Круглов. – Минск: Амалфея, 2013. – 480 с.
17. Тихиня, В.Г. Гражданский процесс: учебник / В.Г. Тихиня. – 2-е изд., перераб., - Минск: ТетраСистемс, 2013. – 496 с.
18. Тихиня, В.Г. Иски, жалобы, заявления: образцы процессуальных документов по гражданским делам: практ. пособие / В.Г. Тихиня, М.Ю. Макарова. – 2-е изд. – Минск: Светоч, 2006. – 239 с.
19. Чернецкая, Н. А. Хозяйственный процесс. Общая часть: ответы на экзаменационные вопросы / Н. А. Чернецкая. – Минск : Тетралит, 2013 – 144 с.
20. Чернецкая, Н. А. Хозяйственный процесс. Особенная часть: ответы на экзаменационные вопросы / Н. А. Чернецкая. – Минск : Тетралит, 2014 – 144 с.

Нормативные правовые акты Республики Беларусь

1. Гражданский кодекс Республики Беларусь: Закон Республики Беларусь, 7 декабря 1998 г., № 218-З: в ред. Закона Респ. Беларусь от 31.12.2014 г. // Консультант Плюс: Беларусь. Технология 3000 [Электронный ресурс] / ООО «ЮрСпектр», Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь. – Минск, 2017.
2. Гражданский процессуальный кодекс Республики Беларусь: Закон Республики Беларусь, 11 января 1999 г., № 238-З: в ред. Закона Респ. Беларусь от 01.07.2014 г. // Консультант Плюс: Беларусь. Технология 3000 [Электронный ресурс] / ООО «ЮрСпектр», Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь. – Минск, 2017.
3. Жилищный кодекс Республики Беларусь: Закон Республики Беларусь, от 28.08.2012 г., № 428-З: в ред. Закона Респ. Беларусь от 10.01.2017 г. // Консультант Плюс: Беларусь. Технология 3000 [Электронный ресурс] / ООО «ЮрСпектр», Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь. – Минск, 2017.
4. Кодекс Республики Беларусь о браке и семье: Закон Республики Беларусь, 9 июля 1999 г., № 278-З: в ред. Закона Респ. Беларусь от 12.12.2013 г. // Консультант Плюс: Беларусь. Технология 3000 [Электронный ресурс] / ООО «ЮрСпектр», Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь. – Минск, 2017.
5. Кодекс Республики Беларусь о земле: Закон Республики Беларусь, 23 июля 2008 г., № 425-З : в ред. Закона Респ. Беларусь от 31.12.2014 г. // Консультант Плюс: Беларусь. Технология 3000 [Электронный ресурс] / ООО «ЮрСпектр», Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь. – Минск, 2017.
6. Кодекс Республики Беларусь о судоустройстве и статусе судей [Электронный ресурс] : 29 июня 2006 г., № 139-З : принят Палатой представителей 31 мая 2006 г. : одобр. Советом Респ. 16 июня 2006 г. (с изм. и доп.) // КонсультантПлюс. Беларусь / ООО «ЮрСпектр», Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь. – Минск, 2017.
7. Конституция Республики Беларусь: Основной закон Республики Беларусь, 15 марта 1994г. (в ред. 17.11.2004 г.) // Консультант Плюс: Беларусь [Электронный ресурс] / ООО «ЮрСпектр», Национальный центр правовой информации Республики Беларусь. – Минск, 2017.
8. Налоговый кодекс Республики Беларусь (особенная часть): Закон Республики Беларусь, 29 декабря 2009 г., № 71-З : в ред. Закона Респ. Беларусь от 30.12.2014 г. // Консультант Плюс: Беларусь. Технология 3000 [Электронный ресурс] / ООО «ЮрСпектр», Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь. – Минск, 2017.
9. О дополнительных мерах по государственной защите детей в неблагополучных семьях: Декрет Президента Республики Беларусь, 24 ноября 2006 г., №18 : в ред. [Декрета](consultantplus://offline/ref=4EBDF386D0C941E37D771EA1F29865DBB5D4F01652E1AD93C8CFEA131D25191D56A8EB6EBEEEC8E05F8D2B88B8D5mAQ) Президента Респ. Беларусь от 23.02.2012 г. // Консультант Плюс: Беларусь. Технология 3000 [Электронный ресурс] / ООО «ЮрСпектр», Национальный центр правовой информации Республики Беларусь. – Минск, 2017.
10. О международном арбитражном (третейском) суде [Электронный ресурс] : Закон Республики Беларусь, 9 июля 1999 г., №279-3 (с изм. и доп.) // Консультант Плюс: Беларусь. Технология 3000 / ООО «ЮрСпектр», Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь. – Минск, 2017.
11. О некоторых вопросах представительства в суде по гражданским делам: Решение Конституционного Суда Республики Беларусь, 2 июля 1999 г., №Р-85/99 // Консультант Плюс: Беларусь. Технология 3000 [Электронный ресурс] / ООО «ЮрСпектр», Национальный центр правовой информации Республики Беларусь. – Минск, 2017.
12. О некоторых вопросах приказного производства: Постановление Пленума Высшего Хозяйственного Суда Республики Беларусь, 27 мая 2011 г. № 9 // Консультант Плюс: Беларусь. Технология 3000 [Электронный ресурс] / ООО «ЮрСпектр», Национальный центр правовой информации Республики Беларусь. – Минск, 2017.
13. О некоторых вопросах рассмотрения дел в хозяйственном суде апелляционной инстанции: Постановление Пленума Высшего Хозяйственного Суда Республики Беларусь, 29 июня 2011 г. № 11 [Электронный ресурс] // Консультант Плюс: Беларусь. Технология 3000 / ООО «ЮрСпектр», Национальный центр правовой информации Республики Беларусь. – Минск, 2017.
14. О некоторых вопросах рассмотрения дел в хозяйственном суде кассационной инстанции: Постановление Пленума Высшего Хозяйственного Суда Республики Беларусь, 29 июня 2011 г. № 12 : в ред. [Постановления](consultantplus://offline/ref=CFA54B66667BC1627B425E954E41C05C39BD9FA738BD020A738C1D6BF74B3BB310830E55757E0E0A7472729B39oCo2V) Пленума ВХС от 20.11.2013 г. [Электронный ресурс] // Консультант Плюс: Беларусь. Технология 3000 / ООО «ЮрСпектр», Национальный центр правовой информации Республики Беларусь. – Минск, 2017.
15. О некоторых вопросах рассмотрения дел в хозяйственном суде первой инстанции: Постановление Пленума Высшего Хозяйственного Суда Республики Беларусь, 27 мая 2011 г. № 6 [Электронный ресурс] // Консультант Плюс: Беларусь. Технология 3000 / ООО «ЮрСпектр», Национальный центр правовой информации Республики Беларусь. – Минск, 2017.
16. О некоторых вопросах совершенствования организации исполнения судебных постановлений и иных исполнительных документов: Указ Президента Республики Беларусь, 29.11.2013 г., № 530 // Консультант Плюс: Беларусь. Технология 3000 [Электронный ресурс] / ООО «ЮрСпектр», Национальный центр правовой информации Республики Беларусь. – Минск, 2017.
17. О некоторых мерах по совершенствованию судебно-экспертной деятельности: Указ Президента Республики Беларусь, 14 сентября 2003 г., №407 : в ред. Указов Президента Респ. Беларусь от 01.07.2013 г. // Консультант Плюс: Беларусь. Технология 3000 [Электронный ресурс] / ООО «ЮрСпектр», Национальный центр правовой информации Республики Беларусь. – Минск, 2017.
18. О нотариате и нотариальной деятельности: Закон Республики Беларусь, 18 июля 2004 г., № 305-З : в ред. Закона Респ. Беларусь от 04.01.2014 г. // Консультант Плюс: Беларусь. Технология 3000 [Электронный ресурс] / ООО «ЮрСпектр», Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь. – Минск, 2017.
19. О повышении культуры судебной деятельности и улучшении организации судебных процессов: Постановление Пленума Верховного Суда Республики Беларусь, 23 декабря 1999 г., №14 : в ред. [постановления](consultantplus://offline/ref=2F6AF6B09385FBA94B9E88AB4C5B89010828C71392A8B6A2BE1A5F759FCE37EA91C1394DB1032B50D190C2E9E8wD3FQ) Пленума Верховного Суда от 02.06.2011 г. // Консультант Плюс: Беларусь. Технология 3000 [Электронный ресурс] / ООО «ЮрСпектр», Национальный центр правовой информации Республики Беларусь. – Минск, 2017.
20. О праве обжалования в суд письменного предупреждения о нарушении законодательства религиозной организацией: Решение Конституционного Суда Республики Беларусь, 5 апреля 2007 г., №Р-199/2007 // Консультант Плюс: Беларусь. Технология 3000 [Электронный ресурс] / ООО «ЮрСпектр», Национальный центр правовой информации Республики Беларусь. – Минск, 2017.
21. О практике взыскания судебных расходов по гражданским делам и процессуальных издержек по уголовным делам: Постановление Пленума Верховного Суда Республики Беларусь, 2 июня 2011 г., №1 : в ред. [постановления](consultantplus://offline/ref=2F6AF6B09385FBA94B9E88AB4C5B89010828C71392A8B6A2BE1A5F759FCE37EA91C1394DB1032B50D190C2E9E8wD3FQ) Пленума Верховного Суда от 22.12.2011 г. // Консультант Плюс: Беларусь. Технология 3000 [Электронный ресурс] / ООО «ЮрСпектр», Национальный центр правовой информации Республики Беларусь. – Минск, 2017.
22. О практике применения законодательства, обеспечивающего право граждан на судебную защиту, и мерах по повышению ее эффективности в общих судах: Постановление Пленума Верховного Суда Республики Беларусь, 21 декабря 2006 г., №10 : в ред. [постановления](consultantplus://offline/ref=2F6AF6B09385FBA94B9E88AB4C5B89010828C71392A8B6A2BE1A5F759FCE37EA91C1394DB1032B50D190C2E9E8wD3FQ) Пленума Верховного Суда от 29.03.2012 г. // Консультант Плюс: Беларусь. Технология 3000 [Электронный ресурс] / ООО «ЮрСпектр», Национальный центр правовой информации Республики Беларусь. – Минск, 2017.
23. О практике рассмотрения гражданских дел в порядке судебного надзора: Постановление Пленума Верховного Суда Республики Беларусь, 26 июня 2003 г., №7 // Консультант Плюс: Беларусь. Технология 3000 [Электронный ресурс] / ООО «ЮрСпектр», Национальный центр правовой информации Республики Беларусь. – Минск, 2017.
24. О практике рассмотрения судами дел о признании гражданина ограниченно дееспособным или недееспособным, а также о признании гражданина дееспособным либо об отмене ограничения дееспособности: Постановление Пленума Верховного Суда Республики Беларусь, 16 декабря 2004 г., №13.
25. О практике рассмотрения судами дел о принудительной госпитализации и лечении граждан: Постановление Пленума Верховного Суда Республики Беларусь, 30 июня 2005 г., №7 : в ред. [постановления](consultantplus://offline/ref=2F6AF6B09385FBA94B9E88AB4C5B89010828C71392A8B6A2BE1A5F759FCE37EA91C1394DB1032B50D190C2E9E8wD3FQ) Пленума Верховного Суда от 02.06.2011 г. // Консультант Плюс: Беларусь. Технология 3000 [Электронный ресурс] / ООО «ЮрСпектр», Национальный центр правовой информации Республики Беларусь. – Минск, 2017.
26. О практике рассмотрения судами дел по жалобам на нотариальные действия или на отказ в их совершении: Постановление Пленума Верховного Суда Республики Беларусь, 24 сентября 1998 г., №7 : в ред. [постановления](consultantplus://offline/ref=2F6AF6B09385FBA94B9E88AB4C5B89010828C71392A8B6A2BE1A5F759FCE37EA91C1394DB1032B50D190C2E9E8wD3FQ) Пленума Верховного Суда от 22.12.2011 г. // Консультант Плюс: Беларусь. Технология 3000 [Электронный ресурс] / ООО «ЮрСпектр», Национальный центр правовой информации Республики Беларусь. – Минск, 2017.
27. О практике рассмотрения судами заявлений в порядке приказного производства: Постановление Пленума Верховного Суда Республики Беларусь, 29 июня 2006 г., №4 : в ред. [постановления](consultantplus://offline/ref=2F6AF6B09385FBA94B9E88AB4C5B89010828C71392A8B6A2BE1A5F759FCE37EA91C1394DB1032B50D190C2E9E8wD3FQ) Пленума Верховного Суда от 22.12.2011 г. // Консультант Плюс: Беларусь. Технология 3000 [Электронный ресурс] / ООО «ЮрСпектр», Национальный центр правовой информации Республики Беларусь. – Минск, 2017.
28. О применении норм Гражданского процессуального кодекса при рассмотрении дел в суде первой инстанции: Постановление Пленума Верховного Суда Республики Беларусь, 28 июня 2001 г., №7 : в ред. [постановления](consultantplus://offline/ref=2F6AF6B09385FBA94B9E88AB4C5B89010828C71392A8B6A2BE1A5F759FCE37EA91C1394DB1032B50D190C2E9E8wD3FQ) Пленума Верховного Суда от 29.03.2012 г. // Консультант Плюс: Беларусь. Технология 3000 [Электронный ресурс] / ООО «ЮрСпектр», Национальный центр правовой информации Республики Беларусь. – Минск, 2017.
29. О применении судами законодательства о признании и исполнении решений иностранных судов и иностранных арбитражных решений [Электронный ресурс] : постановление Пленума Верховного Суда Республики Беларусь, 23 декабря 2014 г., №18 // Консультант Плюс: Беларусь. Технология 3000 / ООО «ЮрСпектр», Национальный центр правовой информации Республики Беларусь. – Минск, 2017.
30. О применении судами законодательства, регулирующего защиту прав и законных интересов граждан при рассмотрении жалоб на неправомерные действия (бездействие) государственных органов, иных организаций и должностных лиц: Постановление Пленума Верховного Суда Республики Беларусь, 24 декабря 2009 г., №11 : в ред. [постановления](consultantplus://offline/ref=2F6AF6B09385FBA94B9E88AB4C5B89010828C71392A8B6A2BE1A5F759FCE37EA91C1394DB1032B50D190C2E9E8wD3FQ) Пленума Верховного Суда от 27.06.2013 г. // Консультант Плюс: Беларусь. Технология 3000 [Электронный ресурс] / ООО «ЮрСпектр», Национальный центр правовой информации Республики Беларусь. – Минск, 2017.
31. О применении судами норм Гражданского процессуального кодекса, регулирующих производство дел в кассационном порядке: Постановление Пленума Верховного Суда Республики Беларусь, 28 июня 2002 г., №4 : в ред. [постановления](consultantplus://offline/ref=2F6AF6B09385FBA94B9E88AB4C5B89010828C71392A8B6A2BE1A5F759FCE37EA91C1394DB1032B50D190C2E9E8wD3FQ) Пленума Верховного Суда от 24.09.2009 г. // Консультант Плюс: Беларусь. Технология 3000 [Электронный ресурс] / ООО «ЮрСпектр», Национальный центр правовой информации Республики Беларусь. – Минск, 2017.
32. О применении Хозяйственного процессуального кодекса Республики Беларусь при пересмотре судебных постановлений в порядке надзора: Постановление Пленума Высшего Хозяйственного Суда Республики Беларусь, 31 мая 2007 г., № 9 (с изм. и доп.) // Консультант Плюс: Беларусь. Технология 3000 [Электронный ресурс] / ООО «ЮрСпектр», Национальный центр правовой информации Республики Беларусь. – Минск, 2017.
33. О применении Хозяйственного процессуального кодекса Республики Беларусь при пересмотре судебных постановлений по вновь открывшимся обстоятельствам [Электронный ресурс] : Постановление Пленума Высшего Хозяйственного Суда Республики Беларусь, 31 мая 2007 г., № 10 // Консультант Плюс: Беларусь. Технология 3000 / ООО «ЮрСпектр», Национальный центр правовой информации Республики Беларусь. – Минск, 2017.
34. О прокуратуре Республики Беларусь: Закон Республики Беларусь, 8 мая 2007 г., №220-3 : в ред. Закона Респ. Беларусь от 10.07.2012 г. // Консультант Плюс: Беларусь. Технология 3000 [Электронный ресурс] / ООО «ЮрСпектр», Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь. – Минск, 2017.
35. О разграничении подведомственности дел между общими и хозяйственными судами: Постановление Пленума Верховного Суда Республики Беларусь, Постановление Пленума Высшего Хозяйственного Суда Республики Беларусь, 22 июня 2000 г., №4/3 : в ред. [постановления](consultantplus://offline/ref=2F6AF6B09385FBA94B9E88AB4C5B89010828C71392A8B6A2BE1A5F759FCE37EA91C1394DB1032B50D190C2E9E8wD3FQ) Пленума Верховного Суда от 25.03.2004 г. // Консультант Плюс: Беларусь. Технология 3000 [Электронный ресурс] / ООО «ЮрСпектр», Национальный центр правовой информации Республики Беларусь. – Минск, 2017.
36. О решении суда первой инстанции: Постановление Пленума Верховного Суда Республики Беларусь, 28 сентября 2001 г., № 10 // Консультант Плюс: Беларусь. Технология 3000 [Электронный ресурс] / ООО «ЮрСпектр», Национальный центр правовой информации Республики Беларусь. – Минск, 2017.
37. О совершенствовании судебной системы Республики Беларусь: Декрет Президента Республики Беларусь, 29 ноября 2013 г., №6 // Консультант Плюс: Беларусь. Технология 3000 [Электронный ресурс] / ООО «ЮрСпектр», Национальный центр правовой информации Республики Беларусь. – Минск, 2017.
38. О судебной практике по делам об установлении фактов и периодов нахождения граждан в местах принудительного содержания, созданных фашистами и их союзниками в годы второй мировой войны: Постановление Пленума Верховного Суда Республики Беларусь, 14 декабря 1995 г., №16 : в ред. [постановления](consultantplus://offline/ref=2F6AF6B09385FBA94B9E88AB4C5B89010828C71392A8B6A2BE1A5F759FCE37EA91C1394DB1032B50D190C2E9E8wD3FQ) Пленума Верховного Суда от 02.06.2011 г. // Консультант Плюс: Беларусь. Технология 3000 [Электронный ресурс] / ООО «ЮрСпектр», Национальный центр правовой информации Республики Беларусь. – Минск, 2017.
39. О судебной практике по делам об установлении фактов, имеющих юридическое значение: Постановление Пленума Верховного Суда Республики Беларусь, 18 марта 1994 г., №1 : в ред. [постановления](consultantplus://offline/ref=2F6AF6B09385FBA94B9E88AB4C5B89010828C71392A8B6A2BE1A5F759FCE37EA91C1394DB1032B50D190C2E9E8wD3FQ) Пленума Верховного Суда от 27.06.2013 г. // Консультант Плюс: Беларусь. Технология 3000 [Электронный ресурс] / ООО «ЮрСпектр», Национальный центр правовой информации Республики Беларусь. – Минск, 2017.
40. О судебной практике по делам об усыновлении (удочерении): Постановление Пленума Верховного Суда Республики Беларусь, 20 декабря 2000 г., №9 : в ред. [постановления](consultantplus://offline/ref=2F6AF6B09385FBA94B9E88AB4C5B89010828C71392A8B6A2BE1A5F759FCE37EA91C1394DB1032B50D190C2E9E8wD3FQ) Пленума Верховного Суда от 27.09.2012 г. // Консультант Плюс: Беларусь. Технология 3000 [Электронный ресурс] / ООО «ЮрСпектр», Национальный центр правовой информации Республики Беларусь. – Минск, 2017.
41. О судебном решении [Электронный ресурс]: постановление Пленума Высшего Хозяйственного Суда Республики Беларусь, 27 мая 2011 г., №7 // Консультант Плюс: Беларусь. Технология 3000 / ООО «ЮрСпектр», Национальный центр правовой информации Республики Беларусь. – Минск, 2017.
42. О судебных исполнителях [Электронный ресурс] : Закон Респ. Беларусь, 24 октября 2016 г., №440-З // КонсультантПлюс. Беларусь / ООО «ЮрСпектр», Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь. – Минск, 2017.
43. О третейских судах [Электронный ресурс] : Закон Респ. Беларусь, 18 июля 2011 г., №301-З (с изм. и доп.) // КонсультантПлюс. Беларусь / ООО «ЮрСпектр», Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь. – Минск, 2017.
44. Об адвокатуре и адвокатской деятельности в Республике Беларусь: Закон Республики Беларусь, 30 декабря 2011 г., №334-З : в ред. Закона Респ. Беларусь от 29.12.2012 г. // Консультант Плюс: Беларусь. Технология 3000 [Электронный ресурс] / ООО «ЮрСпектр», Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь. – Минск, 2017.
45. Об исполнительном производстве [Электронный ресурс] : Закон Респ. Беларусь, 24 октября 2016 г., №439-З // КонсультантПлюс. Беларусь / ООО «ЮрСпектр», Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь. – Минск, 2017.
46. Об утверждении Инструкции о порядке взаимодействия судебных исполнителей общих судов и службы судебных исполнителей хозяйственных судов в Республике Беларусь: Постановление Министерства юстиции Республики Беларусь, 22 ноября 2006 г. №73 : в ред. [постановлени](consultantplus://offline/ref=2F6AF6B09385FBA94B9E88AB4C5B89010828C71392A8B6A2BE1A5F759FCE37EA91C1394DB1032B50D190C2E9E8wD3FQ)й Минюста от 30.10.2012 г. // Консультант Плюс: Беларусь. Технология 3000 [Электронный ресурс] / ООО «ЮрСпектр», Национальный центр правовой информации Республики Беларусь. – Минск, 2017.
47. Об утверждении Инструкции о порядке совершения нотариальных действий: Постановление Министерства юстиции Республики Беларусь, 23 октября 2006 г. №63 : в ред. [постановлени](consultantplus://offline/ref=2F6AF6B09385FBA94B9E88AB4C5B89010828C71392A8B6A2BE1A5F759FCE37EA91C1394DB1032B50D190C2E9E8wD3FQ)й Минюста от 26.01.2017 г. // Консультант Плюс: Беларусь. Технология 3000 [Электронный ресурс] / ООО «ЮрСпектр», Национальный центр правовой информации Республики Беларусь. – Минск, 2017.
48. Об утверждении перечня документов, по которым взыскание производится в бесспорном порядке на основании исполнительных надписей: Постановление Совета Министров Республики Беларусь, 28 декабря 2006 г., №1737 : в ред. постановлений Совмина от 15.10.2014 г. // Консультант Плюс: Беларусь. Технология 3000 [Электронный ресурс] / ООО «ЮрСпектр», Национальный центр правовой информации Республики Беларусь. – Минск, 2017.
49. Об утверждении положения о порядке выплаты и размерах сумм, подлежащих выплате потерпевшим, гражданским истцам и их представителям, свидетелям, экспертам, специалистам, переводчикам, понятым: Постановление Совета Министров Республики Беларусь, 30 декабря 2006 г., №1775 : в ред. постановлений Совмина от 23.04.2014 г. // Консультант Плюс: Беларусь. Технология 3000 [Электронный ресурс] / ООО «ЮрСпектр», Национальный центр правовой информации Республики Беларусь. – Минск, 2017.
50. Об утверждении положения об органах опеки и попечительства в Республике Беларусь: Постановление Совета Министров Республики Беларусь, 28 октября 1999 г., №1676 : в ред. постановлений Совмина от 15.05.2013 г. // Консультант Плюс: Беларусь. Технология 3000 [Электронный ресурс] / ООО «ЮрСпектр», Национальный центр правовой информации Республики Беларусь. – Минск, 2017.
51. Об утверждении порядка расчетов по оплате оказываемой адвокатами юридической помощи, нотариального тарифа за совершение нотариальных действий и оказание услуг правового и технического характера нотариусами, тарифов за услуги технического характера, оказываемые работниками нотариальных архивов: Постановление Совета Министров Республики Беларусь, 26 февраля 2014 г., № 163 // Консультант Плюс: Беларусь. Технология 3000 [Электронный ресурс] / ООО «ЮрСпектр», Национальный центр правовой информации Республики Беларусь. – Минск, 2017.
52. Об утверждении Правил нотариального делопроизводства: Постановление Министерства юстиции Республики Беларусь, 26 октября 2006 г. №64 : в ред. [постановлени](consultantplus://offline/ref=2F6AF6B09385FBA94B9E88AB4C5B89010828C71392A8B6A2BE1A5F759FCE37EA91C1394DB1032B50D190C2E9E8wD3FQ)й Минюста от 14.01.2017 г. // Консультант Плюс: Беларусь. Технология 3000 [Электронный ресурс] / ООО «ЮрСпектр», Национальный центр правовой информации Республики Беларусь. – Минск, 2017.
53. Процессуально-исполнительный кодекс Республики Беларусь об административных правонарушениях: Закон Республики Беларусь, 20 декабря 2006 г. № 194-3 : в ред. Закона Респ. Беларусь от 10.01.2017 г. // Консультант Плюс: Беларусь. Технология 3000 [Электронный ресурс] / ООО «ЮрСпектр», Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь. – Минск, 2017.
54. Трудовой кодекс Республики Беларусь: Закон Республики Беларусь, 26 июля 1999 г. № 296-3 : в ред. Закона Респ. Беларусь от 01.07.2014 г. // Консультант Плюс: Беларусь. Технология 3000 [Электронный ресурс] / ООО «ЮрСпектр», Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь. – Минск, 2017.
55. Уголовный кодекс Республики Беларусь: Закон Республики Беларусь, от 9 июля 1999 г. № 275-3 : в ред. Закона Респ. Беларусь от 29.01.2017 г. // Консультант Плюс: Беларусь. Технология 3000 [Электронный ресурс] / ООО «ЮрСпектр», Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь. – Минск, 2017.
56. Хозяйственный процессуальный кодекс Республики Беларусь [Электронный ресурс] : 15 дек. 1998 г., № 219-З : принят Палатой представителей 11 нояб. 1998 г. : одобр. Советом Респ. 26 нояб. 1998 г. (с изм. и доп.) // КонсультантПлюс. Беларусь / ООО «ЮрСпектр», Нац. центр правовой информ. Респ. Беларусь. – Минск, 2017.

Дополнительная литература

1. Александров, Д. П. О применении процессуальных норм (вопросы апелляционного производства) / Д. П. Александров // Вестник Высшего Хозяйственного Суда Республики Беларусь. – 2006. –№ 6. – С. 60 – 68.
2. Бельская, И. А. Развитие института посредничества (примирения) в хозяйственном суде как одного из видов альтернативного разрешения спора / И. А. Бельская // Современные тенденции кодификации законодательства (10 лет ГПК, ХПК, ТК Республики Беларусь): сб. материалов Междунар. науч.-практ. конф., Минск, 6 нояб. 2009 г. / НЦЗПИ, БГУ; редкол.: Т. А. Белова [и др.]. – Минск: Белпринт, 2009. – С. 65 – 68.
3. Васьковский, П. А. Доказательства в заключительной стадии хозяйственного судопроизводства / П. А. Васьковский // Современные тенденции кодификации законодательства (10 лет ГПК, ХПК, ТК Республики Беларусь): сб. материалов Междунар. науч.-практ. конф., Минск, 6 нояб. 2009 г. / НЦЗПИ, БГУ; редкол.: Т. А. Белова [и др.]. – Минск: Белпринт, 2009. – С. 142 – 144.
4. Васьковский, П. А. Особенности принципа процессуальной экономии при принудительном исполнении в хозяйственном процессе / П.А. Васьковский // Вестник Высшего Хозяйственного Суда Республики Беларусь. – 2008. – № 14. – С. 103 – 118.
5. Власова, Л. Особенности возмещения расходов на оплату услуг представителя в хозяйственном процессе / Л. Власова // Юрист. – 2008. – № 2. – С. 13 – 14.
6. Горонков, М. Об отдельных вопросах деятельности суда при рассмотрении заявлений о признании и приведении в исполнение решений иностранных судов и иностранных арбитражных решений по хозяйственным (торговым) делам / М. Горонков // Вестник Высшего Хозяйственного Суда Республики Беларусь. – 2005. – №3. – С. 67 – 75.
7. Гуреев, В. А. Исполнение исполнительных документов в отношении публично-правовых образований и государственных (муниципальных) учреждений: законодательное регулирование и практика применения: науч..-практ. пособие / В. А. Гуреев, И. В. Селионов. – М.: Проспект, 2016. – 184 с.
8. Данченко, Н. А. Государственная пошлина в вопросах и ответах / Н. А. Данченко, В. С. Денисова // Вестник Высшего Хозяйственного Суда Республики Беларусь.– 2008. – № 14. – С. 80–90.
9. Каменков, В. Взаимодействие хозяйственных судов и иных государственных органов в целях предотвращения банкротства / В. Каменков // Вестник Высшего Хозяйственного Суда Республики Беларусь. – 2005. – №1. – С. 6–16.
10. Каменков, В. С. Белорусское законодательство о посредничестве на фоне мировых и европейских актов о медиации / В.С. Каменков // Вестник Высшего Хозяйственного Суда Республики Беларусь. – 2009. – № 5. – С. 9–17.
11. Каменков, В. С. Возможности и проблемы активизации мирового соглашения в хозяйственном судопроизводстве Беларуси / В. С. Каменков // Вестник Высшего Хозяйственного Суда Республики Беларусь.– 2009. – № 9. – С. 46–55.
12. Каменков, В. С. Замена ненадлежащего ответчика в хозяйственном процессе Беларуси / В. Филипповский // Вестник Высшего Хозяйственного Суда Республики Беларусь. – 2008. – №14. – С. 5–15.
13. Каменков, В. С. Практика применения норм ХПК о подведомственности дел хозяйственному суду [Электронный ресурс] / В.С. Каменков // Консультант Плюс: Беларусь. Технология 3000 / ООО «ЮрСпектр»., Национальный центр правовой информации Республики Беларусь. – Минск, 2017.
14. Каменков, В. С. Практика применения статьи 41 Хозяйственного процессуального кодекса Республики Беларусь (подведомственность гражданско-правовых и иных споров) [Электронный ресурс] / В.С. Каменков // Консультант Плюс: Беларусь. Технология 3000 / ООО «ЮрСпектр»., Национальный центр правовой информации Республики Беларусь. – Минск, 2017.
15. Каменков, В. С. Стороны в хозяйственном процессе / В.С. Каменков // Вестник Высшего Хозяйственного Суда Республики Беларусь. – 2008. – № 13. – С. 50–58.
16. Каменков, В. С. Цели, задачи и функции хозяйственных судов Беларуси / В.С. Каменков // Вестник Высшего Хозяйственного Суда Республики Беларусь. – 2008. – № 6. – С. 39–48.
17. Корочкин, А. Обращение взыскания на заложенное / А. Корочкин // Вестник Высшего Хозяйственного Суда Республики Беларусь. – 2007. – № 20. – С. 54–59.
18. Левоненко, С. Нововведения в законодательстве о государственной пошлине / С. Левоненко // Юрист. – 2008. – № 3. – С. 14–17.
19. Мадудина, М. Н. Предпосылки права на кассационное обжалование (опротестование) в хозяйственном судопроизводстве / М. Н. Мадудина // Вестник Высшего Хозяйственного Суда Республики Беларусь. – 2007. – № 13. – С. 78–89.
20. Мартыненко, И. Э. Становление и развитие в Республике Беларусь органов хозяйственной юрисдикции / И. Э. Мартыненко // Вест. Гродн. гос. ун-та. Сер. 4, Правоведение, психология. – 2008. – № 4. – С. 33–39.
21. Подготовка к рассмотрению дел в хозяйственном суде : практ. пособие / А. А. Гарновский [и др.]; под общ. Ред. В. С. Каменкова. – Минск : Гос. ин-т упр. и соц. технологий БГУ, 2007. – 287 с.
22. Скобелев, В. П. К вопросу о разработке единого процессуального кодекса для рассмотрения гражданских и экономических дел / В. П. Скобелев // Право.by. – 2016. – № 2. – С. 42–50.
23. Скобелев, В. П. О праве суда экономической юрисдикции передать дело в «другой суд» / В. П. Скобелев // Проблемы правопонимания и правоприменения в прошлом, настоящем и будущем цивилизации: сб. ст. Междунар. науч.-практ. конф., Минск, 27 апр. 2016 г.: в 2 ч. / Междунар. ун-т «МИТСО»; редкол.: И. А. Маньковский (гл. ред.) [и др.]. – Минск : Междунар. ун-т «МИТСО», 2016. – Ч. 2. – С. 237–242.
24. Унукович, Е. А. Проблемы обеспечения иска в хозяйственном судопроизводстве / Е.А. Унукович // Современные тенденции кодификации законодательства (10 лет ГПК, ХПК, ТК Республики Беларусь): сб. материалов Междунар. науч.-практ. конф., Минск, 6 нояб. 2009 г. / НЦЗПИ, БГУ; редкол.: Т.А. Белова [и др.]. – Минск : Белпринт, 2009. – С. 118–123.
25. Шулейко, Е. Приказное производство в хозяйственном процессе / Е. Шулейко, К. Заблоцкая // Вестник Высшего Хозяйственного Суда Республики Беларусь. – 2007. – №11. – С. 26–34.
26. Юсупов, Т.Б. Обеспечение иска в арбитражном и гражданском процессе / Т.Б. Юсупов. – М. : ОАО «Издат. Дом “Городец”», 2006. – 224 с.
27. Яковлева, Г.В. Апелляция в хозяйственном судопроизводстве (вопросы совершенствования законодательства) / Г.В. Яковлева // Современные тенденции кодификации законодательства (10 лет ГПК, ХПК, ТК Республики Беларусь): сб. материалов Междунар. науч.-практ. конф., Минск, 6 нояб. 2009 г. / НЦЗПИ, БГУ; редкол.: Т.А. Белова [и др.]. – Минск: Белпринт, 2009. – С. 124–131.
28. Яковлева, Г.В. Возбуждение дела в хозяйственном суде апелляционной инстанции / Г. В. Яковлева // Вестник Высшего Хозяйственного Суда Республики Беларусь. – 2006. – № 6. – С. 115–121.